

EL DIA desea un feliz y próspero 1932 a todos sus abonados, anunciantes y lectores.

NUESTROS COLABORADORES

Geometría política

Si se le pone a un sujeto en un terreno bien llano con los ojos vendados y se le dice que marche en línea recta discurre una muy amplia curva hacia la derecha o hacia la izquierda siempre el mismo sujeto al mismo lado. A los que tiran, inconscientemente, a la derecha se les llama letrótrofos y a los que tiran a la izquierda levótrofos, términos tomados de la química: Como también cuando, de ojos cerrados le va cojiendo un año el sueño, se le coje a él ya repostándose del lado del corazón, la derecha, y muy pocos, que luego suelen roncar, cara arriba. Dependiendo esto de lo que los antiguos médicos—físicos se decían a sí mismos—llamaban, humores o temperamentos? Sanguíneo, bilioso, melancólico y flemático según Galeno. En todo caso lo de tirar a la izquierda o a la derecha, nada tiene que ver con la geometría si no con la fisiología o si se quiere con la humorística. Y tal vez con la peculiaridad de los zurdos y de los maniegos o ambidextrós como por otro nombre se les llama.

En geometría pura, que es razón, que es matemática, que es ideología, no hay derecha ni izquierda, como no hay arriba ni abajo, delante ni detrás: No hay ni puede haber ideología levótrofa, izquierdista, ni dextrótrofa, derechista. Y además ¿cuál es la izquierda o la derecha de un objeto? Es como cuando se habla del sentido del reloj. Tal como le miramos va a la derecha desde las 9 a las 3 luego, desde las 3 a las 9, a la izquierda. Pero mirándole del otro lado la cosa cambia. Como en el mapa en que se dice que el Norte está hacia arriba, el Sur hacia abajo, el Este a la derecha y el Oeste a la izquierda. Lo que viene de la mala costumbre de no enseñar a los niños geografía en mapas horizontales y mudos.

Trasládese todo esto a la política y se verá que no es matemático, que no es ideológico, que no es racional hablar de programas de izquierda y de derecha. Como es otra irracionalidad decir de más avanzado o más retrógrado. ¿Por qué la izquierda ha de ser más avanzada que la derecha? Todo eso es temperamental o humorístico, tal como ser optimista o pesimista. Y esos temperamentos políticos se manifiestan cuando se le vendan a un sujeto los ojos o cuando los tierra al ir a dormirse, esto es a no pensar, a lo más a soñar.

«Nadie entre aquí sin saber geometría» dicen que ponían los platónicos en sus escuelas. Y eso habrá que poner en las escuelas de política. Y así a nadie se le ocurrirá el desatino de pensar qué es de izquierda y qué de derecha, si el individualismo—su extremo el anarquismo—o el socialismo—su extremo el comunismo—o el federalismo o el unitarismo, si el liberalismo o el demócratismo. Y tan absurdo como lo de la izquierda es lo de radical. Otro término que no quiere decir nada claro y preciso. Adscribirse al izquierdismo o al derechismo, al radicalismo o al moderantismo es cerrar los ojos y renunciar al discurso racional, geométrico.

Triste cosa tener que repetir de vez en cuando estas nociones tan elementales y obvias pero que se quiere donde se llega a bachiller sin distinguir una hipérbola de una parábola y sin saber construir un cuadrado de área triple, quintuple, séxtuple, etc. de otro y eso que se le enseñó, al aire el teorema de Pitágoras? Y sin noción clara de la línea recta, indefinible como es indemostrable el postulado de Euclides.

¿Y qué peligroso es discutir de política en dialéctica geométrica, matemática racional! Desde joven cobré la habilidad de leer y escribir de arriba o sea con las letras vueltas

en tal sentido y también de leer y escribir al través,—lo que los ingleses llaman *mirrorwriting*—como escriben los litógrafos como para que pueda leerse al trasluz. Esto me ha enseñado a mirar las cosas de todos lados, en cualquier posición y a percatarme de que b, d, p, q, son, geoméricamente, la misma letra y sus diferencias solo de posición; basta hacerla de alambre y ponerla en una o en otra postura. Pero esto resulta una habilidad desdichada cuando hay que tratar con gentes que no ven así, en pura geometría. Como es otra habilidad desdichada la de llegar en fuerza del estudio del lenguaje, de filología, a escribir con precisión porque esta, la precisión, suele resultarle al lector pereoso, oscuro, difícil. ¿Está claro? Por lo cual no estaría de más que nuestra juventud se dedicara un poco más y mejor a estudiar geometría y filología para no caer en los camelos políticos del izquierdismo, el derechismo, el radicalismo, el reaccionarismo y otras variedades por el estilo para uso de dormientes.

MIGUEL DE UNAMUNO
(Prohibida la reproducción)

La crisis económica mundial

Van aumentando progresivamente desengaños, miserias, malestar general, obreros sin trabajo, quiebras etc., disminuyendo negocios, capitales, producción, importación, exportación etc., en fin es el progresivo, casi rápido, aumento de la crisis mundial; comenzando por los primeros en poderla y terminando en los últimos, en todos lo mismo, crisis; bajo todo los aspectos, desde los complicados negocios internacionales hasta los ingenieros de la aldea. lo mismo, crisis; todo el mundo se queja, se acusan mutuamente, se hacen imposible la vida unos a otros; las naciones, se la hacen entre ellas, las ciudades a sus iguales, hasta llegar a los comerciantes que se culpan unos a otros, cada uno con diferentes medios, pero todos al mismo fin, la aniquilación, parece que se ha pasado por un período de megalomanía.

Diríase que las naciones se han entregado a una loca y desenfrenada carrera hacia un precipicio más o menos lejano; es el vertiginoso camino hacia la hecatombe general; es la manía de la destrucción que ha hecho su aparición.

En medio de esta tempestad oceánica, flota la pequeña pero resistente nave española; y no siendo suficiente la tempestad exterior, ha sufrido simultáneamente borrascas interiores inherentes al cambio de régimen. Las otras naciones han tenido que recurrir a draconianas medidas para evitar su sufragio; España casi insensible a los embates sobrenada aun y no con el aspecto abatido de sus semejantes; España es aquella casita, reducida, pero cómoda y resistente, que escapa a la trepidación del terremoto mientras los grandes palacios caen hechos añicos.

Muy pesimista puede ser el concepto que se tiene de la situación económica mundial, pero indudablemente más grave es aún la situación real; si no juzgare el lector por los datos, escuets y monótonos pero significativos, que a continuación expresamos; es imposible reseñar la situación económica de todas las naciones, solo lo haremos de las más importantes, que por otra parte son los más significativos.

Alemania: El comercio de exportación que en Marzo de 1929 era de 1.121 millones de marcos oro, en el mismo mes de 1931 ha sido de 384 millones; la importación en el mismo mes de 1929 se elevaba a 1.124 millones, en Marzo de 1931 queda reducido a 867 millones; esta disminución de cifras es la causa de la reducción de los transportes, cierre de comercio, de fabricas, bancos, aumento de obreros parados etc. Sus obreros parados le representan una pérdida de 12 mil millones de marcos. Las deudas de guerra ascienden a 1983 millones de marcos oro anuales; este año solo le corres-

ponde pagar 771 millones. La producción agrícola ha disminuido en 10 p. 100 respecto al año anterior y en 14 p. 100 con arreglo a 1929. La situación actual de Alemania se concreta en la frase de Brüning: Alemania es el centro de la tempestad económica. Su situación política es desesperante por el enorme y progresivo aumento de los partidos extremistas, nacional-socialistas y comunistas, especialmente de los primeros.

Inglaterra: La exportación ha disminuido 16 p. 100 y la importación 2 por 100 respecto al año anterior. En 1928 el seguro del paro le costó 1.175 millones de libras, en 1931 le costará, se calcula, de 50-57 millones. Todas sus industrias han sufrido una disminución considerable: la de hierro ha disminuido en 42 p. 100, la de acero ha disminuido en la misma proporción. La manufactura textil ha sufrido fuerte disminución por la competencia del Japon: esta nación en 1913 exportaba manufactura textil por valor de 28 millones de yens, ahora le reporta 300 millones; casi todo este aumento se hace a expensas de Inglaterra. Esta situación ha sido la causa de la última crisis política, entrar el proteccionismo en vigor—que contribuirá a agravar mas aun la situación económica mundial—, la suspensión del patron oro etc. La lucha política es incondicional entre los proteccionistas y libre cambistas o sea entre conservadores y laboristas.

Norteamérica: La importación ha disminuido 27 p. 100 y la exportación 34 p. 100 en relación al año anterior. Si suponemos 100 la fabricación de automóviles en 1930, en 1931 ha bajado a 66;2; cantidad de automóviles que había aumentado desde 1924 que construyó 292.522, hasta 1929 que llegó a 750.000. La producción de algodón disminuye 11 p. 100, la de hierro 38,4 p. 100 respecto al año anterior. Su número de parados se calcula en 10 millones aunque las cifras estadísticas indiquen menos. El mensaje que envió día 8, Hoover, al Congreso, muestra la gravedad de la situación. Hace más fácilmente frente a la situación, por la enorme cantidad que percibe por deudas de guerra: el 60 p. 100 de lo que paga Alemania va a pagar a los Estados Unidos. La deuda pública ha aumentado en 461 millones; el déficit de este año se calcula en 2.123 millones y el del año próximo en 4.147.

Las Repúblicas sudamericanas sufren los desfiladeros de sus recién pasados dictadores, que no son pequeños; para dar idea, dilemos, que en un semestre disminuyeron en 6 millones los ingresos de la Aduana del puerto de Buenos Aires. Sus deudas públicas respectivas han aumentado muchísimo.

Francia hasta muy recientemente no ha comenzado a sentir la crisis; sus obreros parados pasan de 2 millones. El comercio exterior italiano que en Enero de 1930 alcanzó 1.506 millones de libras, en Enero de 1931 se redujo a 1.025 millones.

La baja de valores en las Bolsas mundiales es grandiosa; si representamos por 100 su valor en 1927 aumentaron casi todas—menos la de Viena—y actualmente la de Londres se ha reducido a 38,7, la de Nueva York a 50,5, la de Amsterdam a 28,7 etc.

Hemos dado una mirada al mundo económico a lo Micromegas; lo hemos hecho barajando cifras, cosa poco amena, pero mejor que todos los lirismos; son las estadísticas las que reflejan la situación general de un país.

Para remediar esta espantosa situación son necesarias: la colaboración internacional verdadera olvidando antiguos rencores y desaparición simultánea de sus causas, y en consecuencia el desarme, los esfuerzos para anular, o al menos mitigar, los nacionalismos y con ellos los partidos de los cuales se alimenta etc. Para ello es necesario que todos los ciudadanos del mundo—titulo a que se ha de aspirar—trabajemos para que cese este desorden y no consistamos en llegar a una hecatombe general irremediable de nuestra civilización. Escoga cada uno el mejor medio que le parezca, pues innumerables son los caminos; no olvidemos que, los granitos de arena innumerables, constituyen los grandes arenales.

J. TOMAS VERDERA
Luchamayor; Diciembre 1931.

Advertimos a nuestros comunicantes que toda la correspondencia relativa al periódico, excepto la administrativa, debe dirigirla a la Dirección del mismo.

Política internacional

El Ghandi y la Conferencia de Londres

Después de las palabras pronunciadas por el defensor de la India a la llegada a su país, queda bien patente que cuando se dijo de la Conferencia de la Tabla Redonda, resultado anulado y demostrada su inutilidad pudiendo más bien afirmarse, que fue aquella contraproductiva. La desobediencia civil que les dió el éxito en su campaña anterior, ahora después de la actitud de Ghandi, se va a repetir con mayor intensidad que antes, habiéndose ya prometido distintus órdenes por el Comité Ejecutivo del partido, las cuales ya de por sí simpáticas al pueblo por relevarle a no pagar los alquileres de las viviendas que ocupan, y otras que no tan simpáticas como tenerse propia mano las ropas que necesitan, y abstenerse de comprar nada de extranjero, es fácil que también sean cumplidas, pues el propio Ghandi elicitó a sus partidarios, con las primeras palabras que profirió al desembarcar en su patria. «Si llega a ser necesaria la lucha, para ella debéis estar preparados y sumisos y obedientes dispuestos están a luchar, para conseguir las libertades a que aspiran, y que no conseguirán en la Conferencia de la Tabla Redonda.

El gobierno de la Gran Bretaña, que ha pretendido y pretende imponer una política completamente opuesta a la desarrollada por el partido laborista, a pesar de que se nos figura había acertado en este punto, dentro de los errores que en otros aspectos pudieran salir, va a rectificar sin meditarlo. Y no cabe duda que el Gobierno actual se equivocó ahora al tratar de imponer un proteccionismo exagerado, como al sustituir la política magnánima de concesiones y consideraciones a la India, por la actual de persecuciones y crueldades, con lo cual si hasta ahora reinó la calma por la tregua de la Conferencia de la Tabla Redonda, renacera la lucha más fuerte que antes, entre el leader del pueblo indio, y la representación de un gobierno que es imperialista, pese a la Presidencia de Mac Donald.

Mas esta política inglesa, opinamos habrá de rectificar su trayectoria, cual la rectificó ya en lo de las tarifas-pues los acuerdos adoptados, hicieron lo vivo a Inglaterra puesto que el acuerdo de que no compre aquel inmenso hormigueo de ciudadanos los productos de la Metrópoli, infiere un grave perjuicio a la exportación, que tiene verdadera importancia, y que en las actuales circunstancias, después de la crisis que sufre la Gran Bretaña, sería un contratiempo más y más grave, que ayudaría a la sublimación del mal actual.

Y como tampoco es conveniente para Inglaterra, ni para el mundo, mantener esos focos de insubordinación latentes, debemos prepararnos, una vez más a presenciar nuevas rectificaciones del gobierno británico, que deja predominar excesivamente los elementos de una política, que no se adapta a la actual manera de ser de los pueblos y las naciones.

N. B.

BIBLIOGRAFIAS

LOS DIOS EN EL PRADO por Enrique Díez Canedo. — Compañía Ibero Americana de Publicaciones.—Madrid.

El maravilloso museo del Prado que encierra entre sus muros los mejores cuadros de la pintura universal cuenta con un crecido número de cuadros hechos sobre asunto mitológico por los mejores nombres del arte. Hace falta una guía que los muestre, clasifique y explique sus valores. A llenar esta necesidad viene ahora este magnífico libro de Enrique Díez Canedo.

La mitología en el museo de Pinturas madrileño muestra los orígenes escultóricos del arte mitológico en la antigüedad, en el triunfo del asunto en el período del Renacimiento, su falsedad y falta de arraigo en la pintura española, su explosión voluptuosa y dinámica en los artistas flamencos, sus estrictaciones posteriores de tipo anacrótico o de tipo académico.

Los temas principales desarrollados en este libro son: «Los dioses en la escultura antigua», «Ticino o el Imperio de Venus», «Velázquez o Apolo y Dionisos», «Rubens y las diosas», «Rubens y las leyendas mitológicas», «Mitología mejor». Todos ellos tratados con la máxima competencia y el más exquisito gusto.

COLABORACION

El conflicto chino-japonés y la S. D. N.

La Sociedad de las Naciones fué la gran esperanza de los pueblos al acabar la guerra mundial. En el curso de los últimos siglos se habían manifestado anhelos y esperanzas análogas al término de largas y crueles matanzas: el proyecto de Sully, ministro de Enrique IV de Francia y su amigo, tras las guerras de religión, cuenta entre los más famosos en tal sentido. Pero hace doce años, después del sangriento ciclón que azoló al mundo, la lección había sido tan severa, la trabazón de los intereses entre naciones civilizadas era tan evidente, que los espíritus más positivos compartieron la aspiración a una paz general, sólidamente establecida, en nuestra vieja Europa desgarrada.

El Tratado de Versalles preveía, con el tiempo, un desarme moral y un desarme material. Un desarme moral que implicase mutua asistencia contra toda agresión, y reajustes eventuales regulados por un procedimiento preciso, si los pueblos interesados se ponían de acuerdo para hacerlo.

El desarme material, por otra parte, había de responder a cuatro principios. El primero exigía la reducción de los armamentos hasta el mínimo compatible con la seguridad nacional y con las obligaciones internacionales de acción mancomunada. El segundo principio especificaba que en los planes de reducción se tendría en cuenta, para el caso de cada nación, sus condiciones geográficas y políticas. El tercero exigía obligación, en el sentido de que el plan de desarme, una vez adoptado, no podría infringirse. Y finalmente, en virtud del cuarto de esos principios, el régimen así adoptado debería revisarse cada diez años.

Programa grandioso y generoso, para cuya ejecución no se fijaba plazo alguno, ya que exigía el concurso del tiempo mismo. Porque chocaba con formidables dificultades: recelos internacionales inveterados, rencores sembrados por la guerra, deudas, antagonismos económicos, cuestiones de prestigio y de fronteras, condiciones de seguridad. No es éste el lugar apropiado para recordar con detenimiento todas las tentativas de aproximación entre los pueblos que se han hecho y siguen realizándose en diversos territorios: pacto de mutua asistencia, protocolo de Ginebra, pacto de Rapallo, pacto Briand-Kellogg, proyecto de Unión Europea, pactos económicos, etc.

Tampoco es un simple artículo periodístico lugar adecuado para enumerar los altibajos de la confianza mundial en esta especie de super-Estado moral que constituye la Sociedad de las Naciones. Como quiera que las tentativas inmediatas de soluciones de conjunto no consiguan los resultados apetecidos; como esas mismas tentativas hallábase atravesadas por movimientos de pasión, que irritaban a los pueblos unos contra otros, la fe en la eficacia del organismo de Ginebra iba atenuándose, y hasta se convertía, en la mente de muchos, en escepticismo o en animosidad.

En vano los espíritus dotados de

paciente constancia y de sangrante fría repetían que, pese a todas sus flaquezas actuales, si un organismo semejante hubiera existido en 1914 la guerra mundial no hubiese estallado. En vano evocaban las hostilidades detenidas a tiempo entre Bulgaria y Grecia, entre las Repúblicas suramericanas que ya habían empezado la paz. Era en vano también que un esfuerzo silencioso pero obstinado lograba el arbitraje general, la designación del agresor, el concurso financiero a la nación víctima de una agresión, etc. Eran resultados demasiado lentos, demasiado poco ruidosos para compensar en la opinión de la multitud el efecto de numerosos sucesos internacionales, las agitaciones amenazadoras y desordenadas que obstaculizaban el labor de la Sociedad de las Naciones.

Cuando empezaron las hostilidades entre China y el Japon, se produjo en todas las mentes una tensión y hubo un período de espera y expectación: ansiosa en unos, matelenta en otros. ¿Qué iba poder intentar, al otro extremo del globo, este organismo desprovisto de fuerza coercitiva en condiciones tan oscuras, tan diferentes de las condiciones europeas?

Los adversarios tradicionales de la S. D. N. no dejaron de anunciar que su impotencia iba a pesar irremediablemente de manifiesto, y esta vez de un modo patente y decisivo. Tal conclusión era injusta, en grado sumo, en sus consecuencias; y hasta sus premisas acaban de verse desmentidas por los hechos.

Después de largas y penosas negociaciones, es cierto; tras esfuerzos constantes que han requerido una paciencia sin cuento, una fe inflexible y una voluntad serena de vencer los mayores obstáculos; a pesar de la distancia, a pesar de tantas circunstancias desfavorables, a pesar de un estado inorgánico de aquella enorme masa china, tan digna de interés por su laboriosidad y sus grandes cualidades; a pesar también de quejas fundadas del Japon directamente después de todo eso y a pesar de todo eso, la autoridad de la Sociedad de las Naciones ha sido reconocida y acatada por ambas partes. Para los que queremos con sinceridad la paz hay derecho a considerar este acontecimiento como un feliz presagio para lo por venir.

PAUL PAINLEVE
Ex Presidente del Consejo de Francia.

(Prohibida la reproducción.)

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Rotten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert y Jaime Torres Riera.

Noticias de Barcelona, por Bonet



A lo que llegamos ante los repetidos conflictos, sin solución, de los barberos. —Si nosotros no intervenimos, este asunto no se resolverá nunca. —Claro está! De algo les ha de servir a ustedes la práctica de escamar pescador!



NUESTROS COLABORADORES

Geometría política

Si se le pone a un sujeto en un terreno bien llano con los ojos vendados y se le dice que marche en línea recta discurre una muy amplia curva hacia la derecha o hacia la izquierda siempre el mismo sujeto al mismo lado. A los que tiran, inconcientemente, a la derecha se les llama dextrógiros y a los que tiran a la izquierda levógiros, términos tomados de la química: Como también cuando, de ojos cerrados le va cojiendo a uno el sueño, se le coje a él ya restandose del lado del corazón, la izquierda, ya del lado del hígado, la derecha, y muy pocos, que luego suelen roncar, cara arriba. ¿Dependerá esto de lo que los antiguos médicos—físicos se decían a sí mismos—llamaban, humores o temperamentos? Sanguíneo, bilioso, melancólico y flemático según Galeno. En todo caso lo de tirar a la izquierda o a la derecha, nada tiene que ver con la geometría si no con la fisiología o si se quiere con la humorística. Y tal vez con la peculiaridad de los zurdos y de los maniegos o ambidexros como por otro nombre se les llama.

En geometría pura, que es razón, que es matemática, que es ideología, no hay derecha ni izquierda, como no hay arriba ni abajo, delante ni detrás: No hay ni puede haber ideología levógiro, izquierdista, ni dextrógiro, derechista. Y además ¿cuál es la izquierda o la derecha de un objeto? Es como cuando se habla del sentido del reloj. Tal como le miramos va a la derecha desde las 9 a las 3 luego, desde las 3 a las 9, a la izquierda. Pero mirándole del otro lado la cosa cambia. Como en el mapa en que se dice que el Norte está hacia arriba, el Sur hacia abajo, el Este a la derecha y el Oeste a la izquierda. Lo que viene de la mala costumbre de no enseñar a los niños geografía en mapas horizontales y mudos.

Trasládesse todo esto a la política y se verá que no es matemático, que no es ideológico, que no es racional hablar de programas de izquierda y de derecha. Como es otra irracionalidad decir de más avanzado o más retrógrado. ¿Porqué la izquierda ha de ser más avanzada que la derecha? Todo eso es temperamental o humorístico, tal como ser optimista o pesimista. Y esos temperamentos políticos se manifiestan cuando se le vendan a un sujeto los ojos o cuando los cierra al ir a dormir, esto es a no pensar, a lo más a soñar.

«Nadie entre aquí sin saber geometría» dicen que ponían los platónicos en sus escuelas. Y eso habrá que poner en las escuelas de política. Y así a nadie se le ocurrirá el desatino de pensar que es de izquierda y que de derecha, si el individualismo—su extremo el anarquismo—o el socialismo—su extremo el comunismo—si el federalismo o el unitarismo, si el liberalismo o el demócratismo. Y tan absurdo como lo de la izquierda es lo de radical. Otro término que no quiere decir nada claro y preciso. Adscribirse al izquierdismo o al derechismo, al radicalismo o al moderantismo es cerrar los ojos y renunciar al discurso racional, geométrico.

Triste cosa tener que repetir de vez en cuando estas nociones tan elementales y obvias pero ¿qué se quiere donde se llega a bachiller sin distinguir una hipérbola de una parábola y sin saber construir un cuadrado de área triple, quintuple, séxtuple, etc. de otro y eso que se le enseñó, al aire el teorema de Pitágoras? Y sin noción clara de la línea recta, indefinible como es indemostrable el postulado de Euclides.

Y qué peligroso es discuir de política en dialéctica geométrica, matemática racional! Desde joven cobré la habilidad de leer y escribir de arriba o sea con las letras vueltas

en tal sentido y también de leer y escribir al través,—lo que los ingleses llaman *mirrorwriting*—como escriben los litógrafos como para que pueda leerse al trasluz. Esto me ha enseñado a mirar las cosas de todos lados, en cualquier posición y a percatarme de que b, d, p, q, son, geométricamente, la misma letra y sus diferencias solo de posición; basta hacerla de alambre y ponerla en uno o en otra postura. Pero esto resulta una habilidad desdichada cuando hay que tratar con gentes que no ven así, en pura geometría. Como es otra habilidad desdichada la de llegar en fuerza del estudio del lenguaje, de filología, a escribir con precisión porque esta, la precisión, suele resultarle al lector perezoso, oscuridad. ¿Está claro? Por lo cual no estaría de más que nuestra juventud se dedicara un poco más y mejor a estudiar geometría y filología para no caer en los camelos políticos del izquierdismo, el derechismo, el radicalismo, el reaccionarismo y otras variedades por el estilo para uso de durmientes.

MIGUEL DE UNAMUNO
(Prohíbida la reproducción)

La crisis económica mundial

Van aumentando progresivamente desengaños, miserias, malestar general, obreros sin trabajo, quiebras etc., disminuyendo negocios, capitales, producción, importación, exportación etc., en fin es el progresivo, casi rápido, aumento de la crisis mundial; comenzando por los primeros en poderío y terminando en los últimos, en todos lo mismo, crisis; bajo todo los aspectos, desde los complicados negocios internacionales hasta los ingenuos de la aldea, lo mismo, crisis; todo el mundo se queja, se acusan mutuamente, se hacen imposible la vida unos a otros; las naciones, se la hacen entre ellas, las ciudades a sus iguales, hasta llegar a los comerciantes que se culpan unos a otros, cada uno con diferentes medios, por todos al mismo fin, la aniquilación; parece que se ha pasado por un período de megalomanía.

Diríase que las naciones se han entregado a una loca y desenfrenada carrera hacia un precipicio más o menos lejano; es el vertiginoso camino hacia la hecatombe general; es la manía de la destrucción que ha hecho su aparición.

En medio de esta tempestad oceánica, flota la pequeña pero resistente nave española; y no siéndole suficiente la tempestad exterior, ha sufrido simultáneamente borrascas interiores inherentes al cambio de régimen. Las otras naciones han tenido que recurrir a draconianas medidas para evitar su sufrimiento; España casi insensible a los embates sobrenada aun y no con el aspecto abatido de sus semejantes; España es aquella casita, reducida, pero cómoda y resistente, que escapa a la trepidación del terremoto mientras los grandes palacios caen hechos añicos.

Muy pesimista puede ser el concepto que se tiene de la situación económica mundial, pero indudablemente más grave es aun la situación real; si no juzgue el lector por los datos, escuetos y monótonos pero significativos, que a continuación expresamos; es imposible reseñar la situación económica de todas las naciones, solo lo haremos de las más importantes, que por otra parte son los más significativos.

Alemania: El comercio de exportación que en Marzo de 1929 era de 1.121 millones de marcos oro, en el mismo mes de 1931 ha sido de 584 millones; la importación en el mismo mes de 1929 se elevaba a 1.124 millones, en Marzo de 1931 queda reducido a 867 millones; esta disminución de cifras es la causa de la reducción de los transportes, cierras de comercio, de fabricas, bancos, aumento de obreros parados etc. Sus obreros parados le representan una pérdida de 12 mil millones de marcos. Las deudas de guerra ascienden a 1988 millones de marcos oro anuales; este año solo le corres-

ponde pagar 771 millones. La producción agrícola ha disminuido en 10 p. 100 respecto al año anterior y en 14 p. 100 con arreglo a 1929. La situación actual de Alemania se concreta en la frase de Brüning: Alemania es el centro de la tempestad económica. Su situación política es desesperante por el enorme y progresivo aumento de los partidos extremistas, nacional-socialistas y comunistas, especialmente de los primeros.

Inglaterra: La exportación ha disminuido 18 p. 100 y la importación 21 p. 100 respecto al año anterior. En 1928 el seguro del paro le costó 11.75 millones de libras, en 1931 le costará, se calcula, de 50-57 millones. Todas sus industrias han sufrido una disminución considerable: la de hierro ha disminuido en 42 p. 100, la de acero ha disminuido en la misma proporción. La manufactura textil ha sufrido fuerte disminución por la competencia del Japón: esta nación en 1913 exportaba manufactura textil por valor de 23 millones de yens, ahora le reporta 300 millones; casi todo este aumento se hace a expensas de Inglaterra. Esta situación ha sido la causa de la última crisis política, entrar el proteccionismo en vigor—que contribuirá a agravar mas aun la situación económica mundial—, la suspensión del patron oro etc. La lucha política es enconadísima entre los proteccionistas y libre cambistas o sea entre conservadores y laboristas.

Norteamérica: La importación ha disminuido 27 p. 100 y la exportación 34 p. 100 en relación al año anterior. Si suponemos 100 la fabricación de automóviles en 1930, en 1931 ha bajado a 66; cantidad de automóviles que había aumentado desde 1924 que construyó 292.522, hasta 1929 que llegó a 750.000. La producción de algodón disminuye 11 p. 100, la de hierro 38.4 p. 100 respecto al año anterior. Su número de parados se calcula en 10 millones aunque las cifras estadísticas indiquen menos. El mensaje que envió día 8, Hoover, al Congreso, muestra la gravedad de la situación. Hace mas fácilmente frente a la situación, por la enorme cantidad que percibe por deudas de guerra: el 60 p. 100 de lo que paga Alemania va a pagar a los Estados Unidos. La deuda pública ha aumentado en 461 millones; el déficit de este año se calcula en 1.213 millones y el del año próximo en 1.417.

Las Repúblicas sudamericanas sufren los desfiladeros de sus recién pagados dictadores, que no son pequeños; para dar idea, diremos, que en un semestre disminuyeron en 6 millones los ingresos de la Aduana del puerto de Buenos Aires. Sus deudas públicas respectivas han aumentado muchísimo.

Francia hasta muy recientemente no ha comenzado a sentir la crisis; sus obreros parados pasan de 2 millones. El comercio exterior italiano que en Enero de 1930 alcanzó 1.506 millones de liras, en Enero de 1931 se redujo a 1.025 millones.

La baja de valores en las Bolsas mundiales es grandiosa: si representamos por 100 su valor en 1927 aumentaron casi todas—menos la de Viena—y actualmente la de Londres se ha reducido a 38,7, la de Nueva York a 50,5, la de Amsterdam a 28,7 etc.

Hemos dado una mirada al mundo económico a lo Micromegas; lo hemos hecho barajando cifras, cosa poco amena, pero mejor que todos los lirismos; son las estadísticas las que reflejan la situación general de un país.

Para remediar esta espantosa situación son necesarias: la colaboración internacional verdadera olvidando antiguos rencores y desaparición simultánea de sus causas, y en consecuencia el desarme; los esfuerzos para anular, o al menos mitigar, las aduanas; la desaparición de los nacionalismos y con ellos los partidos de los cuales se alimenta etc. Para ello es necesario que todos los ciudadanos del mundo—título a que se ha de aspirar—trabajemos para que cese este desorden y no consintamos llegar a una hecatombe general irreparable de nuestra civilización. Escoga cada uno el mejor medio que le parezca, pues innumerables son los caminos; no olvidemos que, los granitos de arena innumerables, constituyen las grandes arenas.

J. TOMAS VERDERA
Lluchmayor; Diciembre 1931.

Advertimos a nuestros comunicantes que toda la correspondencia relativa al periódico, excepto la administrativa, debe ir dirigida a la Dirección del mismo.

Política internacional El Ghandi y la Conferencia de Londres

Después de las palabras pronunciadas por el defensor de la India a la llegada a su país, queda bien patente que cuanto se dijo de la Conferencia de la Tabla Redonda, resulta anulado y demostrada su inutilidad pudiendo más bien afirmarse, que fué aquella contraproducente.

La desobediencia civil que les dió éxito en su campaña anterior, ahora después de la actitud de la Metrópoli, se va a repetir con mayor intensidad que antes, habiéndose ya promovido distintas órdenes por el Comité Ejecutivo del partido, las cuales ya de por sí simpáticas al pueblo, por referirse unas a no pagar los alquileres de las viviendas que ocupan, y otras a que no tan simpáticas como tejerse por propia mano las ropas que necesitan, y abstenerse de comprar nada a extranjero, es fácil que también sea, cumplidas, pues el propio Ghandi electrizó a sus partidarios, con las primeras palabras que profirió al desembarcar en su patria. «Si llega a ser necesaria la lucha, para ella debéis estar preparados» y sumisos y obedientes, dispuestos están a luchar, para conseguir las libertades a que aspiran, y que no consigieron en la Conferencia de la Tabla Redonda.

El gobierno de la Gran Bretaña, que ha pretendido y pretende imponer una política completamente opuesta a la desarrollada por el partido laborista, a pesar de que se nos figura había acertado en este punto, dentro de los errores que en otros aspectos pudieran sufrir, va a rectificar sin meditarlo. Y no cabe duda que el Gobierno actual se equivocó ahora al tratar de imponer un proteccionismo exagerado, como al sustituir la política magnánima de concesiones y consideraciones a la India, por la actual de persecuciones y crueldades, con lo cual si hasta ahora reinó la calma por la tregua la Conferencia de la Tabla Redonda, renacerá la lucha más fuerte que antes, entre el leader del pueblo indio, y la representación de un gobierno que es imperialista, pese a la Presidencia de Mac Donald.

Mas esta política inglesa, opinamos habrá de rectificar su trayectoria, cual la rectificó ya en lo de las tarifas-pues los acuerdos adoptados, hieren en lo vivo a Inglaterra puesto que, el acuerdo de que no compre aquel inmenso hormigueo de ciudadanos los productos de la Metrópoli, infiere un grave perjuicio a la exportación, que tiene verdadera importancia, y que en las actuales circunstancias, después de la crisis que sufre la Gran Bretaña, sería un contratiempo más y más grave, que ayudaría a la sublimación del mal actual.

Y como tampoco es conveniente, para Inglaterra, ni para el mundo, mantener esos focos de insubordinación latentes, debemos prepararnos, una vez más a presenciar nuevas rectificaciones del gobierno británico, que deja predominar excesivamente los elementos de una política, que no se adapta a la actual manera de ser de los pueblos y las naciones.

N. B.

BIBLIOGRAFÍAS

LOS DIOS EN EL PRADO por Enrique Díez Canedo. — Compañía Ibero Americana de Publicaciones.—Madrid.

El maravilloso museo del Prado que encierra entre sus muros los mejores cuadros de la pintura universal cuenta con un crecido número de cuadros hechos sobre asunto mitológico por los mejores nombres del arte. Hacía falta una guía que los mostrase, clasificase y explicase sus valores. A llenar esta necesidad viene ahora este magnífico libro de Enrique Díez Canedo.

La mitología en el museo de Pinturas madrileño muestra los orígenes escultóricos del arte mitológico en la antigüedad, en el triunfo del asunto en el período del Renacimiento, su falsedad y falta de arraigo en la pintura española, su explosión voluptuosa y dinámica en los artistas flamencos, sus estrabaciones posteriores de tipo anacréutico o de tipo académico.

Los temas principales desarrollados en este libro son: «Los dioses en la escultura antigua» «Ticiano o el imperio de Venus». «Velázquez o Apolo y Dionisos». «Rubens y las diosas». «Rubens y las leyendas mitológicas». «Mitología menor». Todos ellos tratados con la máxima competencia y el más exquisito gusto.

COLABORACION

El conflicto chino-japonés y la S. D. N.

La Sociedad de las Naciones fué la gran esperanza de los pueblos al acabar la guerra mundial. En el curso de los últimos siglos se habían manifestado anhelos y esperanzas análogos al término de largas y crueles matanzas: el proyecto de Sanlly, ministro de Enrique IV de Francia y su amigo, tras las guerras de religión, cuenta entre los más famosos en tal sentido. Pero hace doce años, después del sangriento ciclón que azotó al mundo, la lección había sido tan severa, la trabazón de los intereses entre naciones civilizadas era tan evidente, que los espíritus más positivos compartieron la aspiración a una paz general, sólida y establecida, en nuestra vieja Europa desgarrada.

El Tratado de Versalles preveía, con el tiempo, un desarme moral y un desarme material. Un desarme moral que implicase mutua asistencia contra toda agresión, y reajustes eventuales regulados por un procedimiento preciso, si los pueblos interesados se ponían de acuerdo para hacerlos.

El desarme material, por otra parte, había de responder a cuatro principios: El primero exigía la reducción de los armamentos hasta el mínimo compatible con la seguridad nacional y con las obligaciones internacionales de acción mancomunada. El segundo principio especificaba que en los planes de reducción se tendría en cuenta, para el caso de cada nación, sus condiciones geográficas y políticas. El tercero entrañaba obligación, en el sentido de que el plan de desarme, una vez adoptado, no podría infringirse. Y finalmente, en virtud del cuarto de esos principios, el régimen así adoptado debería revisarse cada diez años.

Programa grandioso y generoso, para cuya ejecución no se fijaba plazo alguno, ya que exigía el concurso del tiempo mismo. Porque chocaba con formidables dificultades: recelos internacionales inveterados, rencores sembrados por la guerra, deudas, antagonismos económicos, cuestiones de prestigio y de fronteras, condiciones de seguridad.

No es éste el lugar apropiado para recordar con detenimiento todas las tentativas de aproximación entre los pueblos que se han hecho y siguen realizándose en diversos terrenos: pacto de mutua asistencia, protocolo de Ginebra, pacto de Rapallo, pacto Briand-Kellogg, proyecto de Unión Europea, pactos económicos, etc.

Tampoco es un simple artículo periodístico lugar adecuado para enumerar los altibajos de la confianza mundial en esta especie de super-Estado moral que constituye la Sociedad de las Naciones. Como quiera que las tentativas inmediatas de soluciones de conjunto no conseguían los resultados apetecidos; como esas mismas tentativas hallábanse atravesadas por movimientos de pasión, que irritaban a los pueblos unos contra otros, la fe en la eficacia del organismo de Ginebra iba atenuándose, y hasta se convertía, en la mente de muchos, en escepticismo o en animosidad.

En vano los espíritus dotados de

paciente constancia y de sangre fría repetían que, pese a todas sus flaquezas actuales, si un organismo semejante hubiera existido en 1914 la guerra mundial no hubiese estallado. En vano evocaban las hostilidades detenidas a tiempo entre Bulgaria y Grecia, entre Repúblicas suramericanas que ya habían empezado la pelea. Era en vano también que un esfuerzo silencioso pero obstinado lograba el arbitraje general, la designación del agresor, el concurso financiero a la nación víctima de una agresión, etc. Eran resultados demasiado lentos, demasiado poco ruidosos para compensar en la opinión de la multitud el efecto de numerosos sucesos internacionales, las agitaciones amenazadoras y desordenadas que obstaculizaban la labor de la Sociedad de las Naciones.

Cuando empezaron las hostilidades entre China y el Japón, se produjo en todas las mentes una tensión y hubo un período de espera y expectación: ansiosa en unos, malévola en otros. ¿Qué iba poder intentar, al otro extremo del globo, este organismo desprovisto de fuerza coercitiva, en condiciones tan oscuras, tan diferentes de las condiciones europeas?

Los adversarios tradicionales de la S. D. N. no dejaron de anunciar que su impotencia iba a quedar irremediamente de manifiesto, y esta vez de un modo patente y decisivo. Tal conclusión era injusta, en grado sumo, en sus consecuencias; y hasta sus premisas acababan de verse desmentidas por los hechos.

Después de largas y penosas negociaciones, es cierto; tras esfuerzos constantes que han requerido una paciencia sin cuento, una fé indomable y una voluntad serena de vencer los mayores obstáculos; a pesar de la distancia, a pesar de tantas circunstancias desfavorables, a pesar del estado inorgánico de aquella enorme masa china, tan digna de interés por su laboriosidad y sus grandes cualidades; a pesar también de quejas fundadas del Japón contra desórdenes que le alcanzaban directamente; después de todo eso y a pesar de todo eso, la autoridad de la Sociedad de las Naciones ha sido reconocida y acatada por ambas partes. Para los que queremos con sinceridad la paz hay derecho a considerar este acontecimiento como un feliz presagio para lo por venir.

PAUL PAINLEVE
Ex Presidente del Consejo de Francia.
(Prohíbida la reproducción).

La Redacción de EL DIA está formada por Nicolás Brondo Roten, Director; Rafael Ramis Togores, Redactor-Jefe; Juan Alomar Cifre, Miguel Alomar Cifre, M. Angel Colomar Moyá, Pedro Ferrer Gibert, Simón Fullana Font, Gregorio Mesquida Matas, Julián Oliver Vert y Jaime Torres Riera.

Noticias de Barcelona, por Bonet



A lo que llegamos ante los repetidos conflictos, sin solución, de los barberos.
—Si nosotros no intervenimos, este asunto no se resolverá nunca.
—¡Claro está! De algo les ha de servir a ustedes la práctica de escamar pescadol

INFORMACION LOCAL

Gobierno civil

Devolución de armas cortas

Ayer se nos facilitó la siguiente nota:

«Dispuesto por el Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama circular, que se proceda a la devolución de las armas cortas que fueron depositadas en virtud de lo preceptuado en el Decreto de la Presidencia del Consejo de Ministros fecha 13 de noviembre próximo pasado, previos los informes y garantías necesarios y siempre que no haya motivo alguno que aconseje lo contrario, lo mismo que la devolución de las armas rayadas de caza cuando se tenga la absoluta seguridad de que sus poseedores no harán uso indebido de ellas, serán entregadas a sus dueños dichas armas siempre que acrediten hallarse en posesión de la licencia y guía correspondiente.

La devolución de dichas armas, empezará el día 2 de enero en la Comisaría de Vigilancia de esta capital y en los puestos de la Guardia civil en los pueblos.»

Los malhechores

Manifestó ayer el Gobernador que habiendo leído en la prensa comentar la racha de robos y hurtos que se vienen cometiendo en nuestra ciudad, dió órdenes a los agentes de su autoridad para que extremen el celo en evitación de tales delitos.

Multas por haber perturbado un mitin

También dijo nuestra primera autoridad que había multado con 200 pesetas a cada uno de dos individuos del pueblo de San José (Ibiza), que perturbaron y escandalizaron en un mitin que celebraban los republicanos.

Visitas

Recibió el señor Manent a una comisión de farmacéuticos que estuvo a cumplimentarle.

Felicitaciones

Con motivo de haber sido confirmado en el cargo, el señor Manent ha recibido buen número de cartas y telegramas de felicitación, cuyas demostraciones de afecto agradece mucho.

RADIO

Aparatos Philco - Telefunken - Philips

CASA CABOT

Plaza Libertad, 6 y 9 (Borne)

SUCESOS

Choque

Comunica la Guardia civil del puesto de Algaida que a las 16 horas del día 28 del pasado tuvo noticia de un choque del que había resultado un herido.

Practicadas diligencias se trasladó en el domicilio del médico titular don Guillermo Verger Ferriol en donde se hallaba el lesionado al que se procedía a curar interviniendo el facultativo de Villafranca don Jorge Pascual Homar, que fué testigo presencial del accidente.

El herido se llama Gabriel Salamanca Bauzá, de 28 años de edad, casado, mecánico y vecino de Establimens. Según dictamen facultativo padecía fractura con minuta y abierta de ambos huesos de la pierna derecha en su tercio medio y magullamiento de tejidos y vasos de importancia al parecer de la tibia posterior, de pronóstico grave.

El accidente ocurrió en la carretera denominada de Sineu a Algaida kilómetro 16, hectómetro 4, en donde existe una curva muy pronunciada en la bifurcación donde se une esta carretera con la de Palma a Capdepera en donde, además, existe una tapia.

El herido conducía una motocicleta marchando por el lado derecho en el sentido de su marcha y al encontrarse con el coche de servicio público, que conducía el vecino de San Juan, Antonio Matas Gayá, al querer salvar un bache iba éste por el lado izquierdo cerrando al Gabriel Salamanca el paso el cual, entonces intentó cruzar la carretera en el momento en que el otro hizo un viraje que no fué suficiente ocurriendo el choque.

La «moto» quedó con desperfectos de importancia.

El lesionado, después de asistido fué trasladado a la Clínica del doctor Valdés de Palma.

Sustracción

Antonio Estelrich Pascual, encargado de la línea «Marivent» se presentó, sobre las 20 horas del día 28 del pasado mes, a la Guardia civil de puesto en El Terreno, denunciando que la noche anterior fué avisado de que un individuo había penetrado en dicha propiedad y sospechando algo desagradable a la mañana siguiente examinaron el gallinero, notando que unos individuos perseguían a otro por lo que se acercaron enterándose luego que un hombre desconocido, con la cara cubierta con un pañuelo, desplumaba una gallina y que al ser sorprendido, huyó dejando abandonadas a otras tres.

Estas aves resultaron ser todas propiedad de la casa en cuestión habiendo sido valoradas en 36 pesetas, pues eran ejemplares de raza.

Practicadas por la mencionada fuerza armada las diligencias del caso, sobre las 16 del 29, procedió a la detención de un individuo llamado José Esquerse Driugué, de 23 años de edad, natural de Espot (Lérida) cocinero, despedido hacía unos siete meses del servicio de don Juan Saridakis, el cual se confesó autor del hurto, manifestando que penetró por un hueco que abrió en la alambreada.

Con el atestado instruido al efecto se le puso a disposición del Juzgado de Instrucción del Distrito de la Lonja.

Continúa la racha de robos

A los numerosos robos que desde hace una temporada se vienen cometiendo en esta capital hemos de añadir el perpetrado, en la farmacia que el licenciado señor Sureda tiene establecida en la calle de San Miguel.

Ayer, por la mañana, al ir a abrir el dependiente el establecimiento notó que durante la noche última habían penetrado ladrones, llevándose el dinero, que por fortuna en pequeña cantidad, que había en el cajón del mostrador.

Del hecho se dió cuenta a la policía.

Atropello de automóvil

Un automóvil atropelló a María Cervera, de 43 años, produciéndole una herida contusa en la frente y una contusión en la pierna derecha.

Fuó auxiliada en la casa de socorro.

Herido en riña

Juan Perelló, de 23 años, habitante en el arrabal de Santa Catalina, en riña que sostuvo sufrió lesiones en diferentes partes del cuerpo.

Pasó a la casa de socorro, donde fué asistido.

Accidentes de trabajo

Trabajando, sufrieron accidentes, siendo asistidos en la casa de socorro:

Jerónimo Petro, de 49 años, que se produjo una herida contusa en la mano derecha.

—Andrés Company, de 23 años, habitante en Son Cok, a quien se apreció una herida contusa en la muñeca derecha.

La Filadora

SASTRERIA A MEDIDA

Gran surtido en trajes, gabanes, capotes, pelizos y abrigos confeccionados para Caballero, Trinchera, Impermeables reversibles, Capitas para niño, etc.

POLITICA

Partido Republicano Federal de Mallorca

Asamblea Provincial

El próximo domingo día 3 tendrá lugar la asamblea general del Partido Republicano Federal de Mallorca, en la que tomarán parte todos los delegados de Comités Municipales.

La Asamblea principiará a las diez de la mañana y caso de ser necesario se continuará a las tres de la tarde.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados.—Por el Comité Provincial, El Secretario, inter.—J. Grau.—El Presidente, Francisco Juliá.

Un mitin accidentado

Copiamos de «La Voz de Ibiza»: «El domingo estuvieron en el pueblo de San José para un acto de propaganda los dirigentes de la Esquerza Eivissenca.

Varios grupos de jóvenes se situaron ante el Ayuntamiento donde debía celebrarse el acto político prorumpiendo en «aúcos» lo que dió motivo a que se registraran, según nos dicen, algunos incidentes.

En el salón de sesiones hablaron varios propagandistas de la Esquerza.

Al regresar a esta ciudad los excursionistas y propagarse lo sucedido se produjo cierta indignación entre los elementos izquierdistas, acordándose telegrafiar al Gobernador

denunciando el hecho y dando cuenta a la Guardia civil de lo sucedido a fin de ser conocidos los alborotadores.»

Centro Republicano Federal de Palma

Convocatoria

Por acuerdo de la Junta de Gobierno, se convoca a todos los socios de este Centro a Junta General ordinaria y renovación total de la Junta Directiva, cuyo se celebrará día 4 de Enero próximo a las 8 de la noche en el local social, Sans núm. 11.

Palma 31 Diciembre 1931.—De orden del Ciudadano Presidente.—El Vice-Secretario, Lucas Amengual.

DEL CARNET

Ha sido nombrado inspector provincial de Sanidad de Barcelona, para el que por orden del ministerio de Gobernación, de fecha 23 de los corrientes, en virtud del concurso reglamentario y especial de méritos, el doctor don Gabriel Ferrer, quien desempeña el mismo cargo en la provincia de Valencia.

Después de unos días de permanencia en Palma, en visita de información del Tribunal Tutelar de Menores, ha regresado a Madrid la señora doña Matilde Huici, Abogada y Vocal del Consejo Superior de Protección a la Infancia.

Ayer mañana vinieron de Barcelona don José Juncosa, don Lorenzo Bases, don Juan Vives, don José Lloera, don Javier Marqués, don Pedro Garreta, don José Serra, don Jaime Roig y don Julián Palmer.

De Tarragona llegaron ayer don Francisco de la Calle, don Ramón Queralt, don Guillermo Ripoll y don Sebastián Trias.

Para Mahón salieron anoche don Mateo Tomás y don Francisco Femenias.

Anoche embarcaron para Barcelona don Francisco Casas, don Gabriel Vidal, don Ismael Gualons, don Francisco Pons, don José Guillem, don Agustín Munne y don Enrique Royo.

Dr. ROGLÁ Pecho y Corazón
Nuevos sistemas de curación del ASMA y TUBERCULOSIS
Sindicato, 124

TEATRALES

Principal

El excelente primer actor Francisco Hernández celebró anoche su beneficio con la comedia de Martínez Sierra «Madame Pepita».

Además de interpretar irreprochablemente el papel correspondiente de la obra puesta en escena, recitó Paco Hernández en un entreacto varias poesías con perfecta dicción y justa entonación que le valieron fervientes y prolongados aplausos.

Pasaron a su camerino a felicitarle buen número de los muchos admiradores y amigos con que cuenta en Palma el simpático y valioso comediante.

Lírico

Anoche la compañía de Sagrafies estrenó en este coliseo la zarzuela arrevistada «Colibril», cuyo libreto hizo las delicias del público por los enredos y situaciones regocijantes de que está dotado.

El maestro Rosillo ha compuesto una partitura alegre, retozona y pegadiza, que el público saboreó con sumo deleite, obligando con la insistencia de sus aplausos a repetir la mayoría de los números.

Contribuyeron al éxito de la obra todos los intérpretes y en especial las chicas de conjunto, que anoche estuvieron deliciosas, ejecutando todos los baillables con uniformidad y acierto.

La obrita fué magníficamente presentada.

En el fin de fiesta cosechó calurosas ovaciones el admirable ballet Golden, que nos ofrecieron nuevos números, verdadero manjar de arte y exquisitez; así como el Trio Lathas, con sus originales danzas; y la excelente pareja Henry Blay y Carmen Molina.

La velada de anoche constituyó, en suma, un éxito merecido para todos.

A las cuatro y media y a las nueve y media de la noche se celebrarán funciones.

En ambas se pondrá en escena la

humorada lírica en dos actos «Colibril» y habrá luego fin de fiesta a cargo de todas las atracciones.

Balear

Hoy, festividad de año nuevo se celebrarán dos funciones a las 4 de la tarde y a las 9 de la noche tomando parte en ellas todas las atracciones.

«Born»

La expectación que había en Palma para ver la gran producción titulada «La mujer X» demostró ayer plenamente justificada.

«La mujer X» está basada en la obra del mismo título de Alejandro Bisson; pero la pantalla nos la presenta con nuevo vigor, con un movimiento y agilidad poco comunes, aún, en una obra cinematográfica.

La gran artista española María Ladron de Guevara interpreta el papel de protagonista, en el cual es magistral. Domina la escena, dando a su papel un intenso timbre de tragedia, especialmente en las escenas finales que se desarrollan en los tribunales de París.

En el papel de Floriot encontramos al actor Rafael Rivelles, el cual crea con acierto extraordinario su papel. José Crespo aparece en el papel de Raimundo el hijo de la protagonista y su defensor, y su actuación fué elogiada.

«La mujer X» obtuvo un éxito enorme, siendo largamente ovacionada.

El complemento de programa estrenado ayer, formado por una Revista Paramount, una variedad musical en technicolor y una variedad en español también fué muy aplaudido.

Para hoy viernes se anuncian sesiones de tres tarde a doce noche.

Moderno

Las sesiones de cine que se celebrarán hoy en este salón darán principio a las tres, proyectándose en todas la magnífica comedia totalmente hablada en español «La dama atrevida» que con tanto éxito interpretan Juana Alcáñiz y Ramón Pereda y Martín Carralaga, juntamente con la divertida comedia frívola «En una pensión», interpretada por la bella Margot Landa.

Oriental

Con gran éxito se proyectaron ayer en este concurrido cine las artísticas películas «Soledad» por Bárbara Kent y «Ultima aventura de Mrs. Chaney» por Norma Shearer. Este mismo programa se proyectará hoy festividad de año nuevo.

Rialto

Ayer se proyectó la película «Mamá» obteniendo un nuevo éxito ante la numerosa concurrencia, aplaudiendo al final de la proyección a Catalina Bárcena. También fueron del agrado del público el interesante Noticiario, Alfombra mágica, y la variedad «Noches de París» y los dibujos sonoros.

Cuestiones obreras

A todos los obreros gráficos

La Federación Gráfica Española (Sección de Palma) nos envía la siguiente nota:

«Habiendo recibido esta entidad, contestación de la Patronal a nuestra petición de aumento de salarios, y al mismo tiempo telegrama del Comité Central de la Federación Gráfica Española, concediendo el subsidio por huelga, y ante la inminencia de producirse un movimiento huelguístico, se os convoca a la Asamblea General que tendrá lugar en nuestro local social de la Casa del Pueblo el próximo domingo día 3 de Enero a las 10 de la mañana.—La Directiva.»

Instalaciones Sanitarias

Bañeras, Waters, Bidets etc.

Precios increíbles

CASA CABOT

Plaza Libertad, 6 y 9 (Borne)

CONMEMORACION

La Fiesta de la Conquista

En la Plaza de Cort

Como anunciamos, ayer por la mañana se celebró en la Plaza de Cort la parte cívica de la fiesta conmemorativa de la conquista de Mallorca.

A las diez de la mañana se sacó el asta del pendón del Rey Jaime I, que estaba, como en años anteriores, adornada de mirto.

El asta fué sacada en hombros por los concejales señores Gómez, Sure-



SEPTIMO ANIVERSARIO
Del fallecimiento de la Señora
DOÑA NATALIA LOPEZ ABENTE DE PATIÑO
Ocurrido el 1.º de Enero de 1925

— E. P. D. —

En sufragio de su alma, se celebrarán misas en la Iglesia de San Cayetano (SS. CC.) desde las nueve y media hasta las once (inclusive) mañana sábado día 2.
El esposo, hermanos y demás familia, agradecerán la asistencia a alguna de dichas misas.
El Excmo. e Ilmo. Sr. Arzobispo-Obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Para lutos y géneros negros CASA MATONS

Don José Balaguer Vallés ha hecho un donativo de 250 pesetas para aplicarlas al objeto que disponga el Presidente.

La histórica asta fué colocada en el centro de la plaza, mientras la banda del Regimiento de Infantería núm. 28, cedida por la autoridad militar para dicho acto, ha tocado el Himno de Riego.

No concurrió, como ya lo dijimos, la compañía de Infantería para efectuar las descargas, pues, con arreglo a las actuales disposiciones militares, no se podía rendir al pendón los honores acostumbrados.

La banda de Infantería, una vez colocada el asta del pendón en Cort y retirado el cortejo municipal, que estaba formado por la guardia urbana de gran gala, tamboreros y maderos, tocó varias composiciones de su repertorio.

Debido al mal tiempo de lluvia y nieve, la banda dió el concierto en el zaguan de la Casa Consistorial.

En la fachada del Ayuntamiento, como en años anteriores, se colocaron las colgaduras, banderas de España y de Mallorca y en la tribuna el retrato del Rey don Jaime el Conquistador.

Al dar las doce, y con las mismas solemnidades citadas y a los acordes del Himno Nacional, fué retirada el asta del centro de la plaza.

En la Catedral

En la Catedral se celebraron los divinos Oficios con la misma solemnidad de los años anteriores, asistiendo a ellos de capisayo y tomando asiento en el presbiterio el Arzobispo-Obispo de Mallorca, Dr. don José Miralles y Sbert.

Celebró la misa, don Nadal Garau, Canónigo Doctoral, asistido de don Juan Quetglas, de diácono, y de subdiácono y presbítero asistente don Emilio Sagristá y don Bartolomé Nigorra, Beneficiados.

Pronunció el sermón de la Conquista don Andrés Caimari, Beneficiado.

Asistieron a la fiesta religiosa, ocupando sitio preferente, los concejales señores Sureda Blanes, Gual, Forteza, Cortés y Vich.

DIPUTACION

Obscuros y donativos a los asilados

El Presidente de la Diputación señor Juliá, se complace en hacer constar su agradecimiento a las personas caritativas que respondiendo a los llamativos hechos por mediación de la prensa han hecho donativos con destino a los acogidos por la Beneficencia provincial.

Del Presidente y Junta de la Sociedad Declamativa Palmesana ha recibido ciento cincuenta entradas para que los asilados puedan asistir a la función cultural que celebra dicha Sociedad el día 1.º de enero.

Del propietario don Manuel Salas se ha aceptado una comida extraordinaria para el mismo día, a los acogidos en la Inclusa.

De doña Josefina Ferrero viuda de don Rafael Pons, siguiendo también como el señor Salas, la costumbre establecida, un lote de juguetes para repartir entre los pequeñuelos el Día de Reyes.

De don Pedro Medina, Gerente de la Casa «Medina Hermanos» fábrica de gomas, tantos pares de calzado, fabricados ex profeso, para las niñas y niños hasta los diez y seis años de edad, calculándose que ascenderán a 150 pares, verificándose la entrega uno de estos días con asistencia de una comisión de la Diputación.

Cine BORN

Aparato sonoro

WESTERN ELECTRIC

HOY

Revista Metro

Variedad tecnicolor

La gran producción de la Metro Goldwyn

LA MUJER X

Totalmente hablada en español por

MARIA LADRON DE GUEVARA

RAFAEL RIVELLES

y JOSE CRESPO

Dibujos sonoros

PRONTO

Marruecos

por Marlene Dietrich, Adolfo Menjou y Gary Cooper

Las enfermedades del

Estómago e Intestinos

dolor de estómago, dispepsia, acedías y vómitos, inapetencia, diarrea, úlcera del estómago, etc., se curan positivamente con el

ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS

(STOMALIX)

Poderoso tónico digestivo que triunfa siempre.

Vendedores Principales Farmacias del mundo.

RIALTO

Todos los días a las 3 y media

Aparato Western Electric CALEFACCION

¡¡ULTIMOS DIAS!! ¡¡NO DEJE DE VER!!

MAMA

Noticiario :-: Variedad :-: Alfombra mágica :-: Dibujo

Estreno: inmediato: **POR UN PAR DE PIJAMAS** por JEANETTE MACDONALD

MUSICALES

Nicolai Orloff
Después de la presentación de la Dorffman y del reciente con...

30 años atrás

31 diciembre de 1901.—Ha caído extrañeza que este año no se...

enero de 1902.—El Ayuntamiento ha celebrado sesión de constitución...

macenes Casa Roca
Lonjeta, 53
ARBOL DE NOEL
Juegos y Juguetes de Sociedad y Salón

DEPORTES
Futbol

Torneo Fomento del Futbol
Partidos que se jugarán el próximo domingo...

en el campo de La Salle se celebrará el partido de campeonato La Salle-España.

Ciclismo

Los premios del Campeonato en carretera
La Junta Directiva de la Sección Ciclista del Club Deportivo Mallorca...

Entidad Escolar
Secció d'Aspirants al Magisteri Nacional

El proxím dissabte, dia 2 de Janer, tindrà lloc a l'estatge social de la Secció d'Aspirants al Magisteri Nacional...

PROGRAMA PARA HOY
Para los radioyentes
Radio Barcelona EAJ 1 (349 metros, 20 Kw., 859 kilociclos)...

Club Deportivo Galguero Balear

GRANDES CARRERAS DE GALGOS
PROGRAMAS INTERESANTES

Viernes: Día 1 de enero próximo a las 10'15.
Lunes: Día 4 de enero próximo a las 3 de la tarde.
Domingo: Día 3 de enero próximo a las 10'15 horas
Miércoles: Día 6 de enero próximo a las 3 de la tarde

RESTAURANT
BAR

13.30: Concierto por el Sexteto Radio Barcelona: «El capitán» (marcha), J. P. Sousa; «Canto apasionado», F. D'Azzurro; «El barbero de Sevilla» (selección), G. Rossini; «Andante de la sinfonia española», E. Lalo.
14.00: Información teatral y cartelera. Audición de discos selectos. Sección cinematográfica y Cartelera.
14.20: Continuación del concierto: «Goyescas» (intermedio), Granados; «El molinero de Subiza» (selección), Oudrid; «Romántica núm. 1», Torres; «Danza española núm. 1», de «La vida breve», Falla.
14.50: Bolsa del Trabajo de E. A. J. uno.
15.00: Sesión de radiobeneficiencia-organizada exclusivamente en obsequio de las instituciones benéficas, asilos, hospitales y casas penitenciarias de España con discos escogidos.
16.00: Fin de la emisión.
17.30: Audición de discos.
17.30: Retransmisión parcial de la ópera que se representará en el Gran Teatro del Liceo (consultad la Prensa).
21.00: Programa del «Radioyente» (discos a petición de señores suscriptores de Radio Barcelona).
23.00: Fin de la emisión.



Galerías Costa

Desea a sus clientes y amistades un próspero y feliz año de 1932

Sóller 31 a las 10'00.—Barómetro 754'0.—Termómetro 12'0.—Viento N. flojo.—Mar gruesa.—Cielo lluvioso.
Ibiza 31 a las 11.—Barómetro 704'0.—Termómetro 10'0.—Viento S. O. flojo.—Mar rizada.—Cielo nuboso.
Vigla-Bajoll 31 a las 8.—Barómetro 755'0.—Termómetro 0'80.—Viento N. frescachón.—Mar gruesa.—Cielo chubascoso.

Damián Deyá Rullán
Cirugía General

Ex-ayudante durante dos años y medio del Cirujano Jefe del Hospital S. Juan y Mariscal Joffre, agregado al servicio del Profesor J. L. Faure de París

Calle Archiduque Luís Salvador, 101
Horas de consulta de 11 1/2 a 2
Clínica Teléfono n.º 1.260

CAMEL
EL MEJOR CIGARRILLO. VENDESE EN ESTANCOS

EL TIEMPO

Boletín Meteorológico
Observaciones a las 8 de ayer
Presión atmosférica a 0º N. 756'5
M. G. N. 756'5
Característica de la tendencia barométrica J. S. 0'7
Dirección y fuerza del viento N. N. 0
Estado del cielo N.
Temperatura 01'6
Humedad relativa S. O.
Temperatura máxima del día 30. 08'8
Id. mínimo id. 01'4
Id. del mismo día al descubierto 00'4
Lluvia en 24 horas 08

Telegramas recibidos
Alcudia 31 a las 10.—Viento N. fresco.—Mar marejada.—Cielo lluvioso.
Andraitx 31 a las 9'45.—Viento N. E. fresquito.—Mar rizada.—Cielo cubierto.

GACETILLAS

SALON DORE.—Para mañana sábado a las 9 de la noche, se anuncia en el Salón Doré del ensanche, la tradicional velada familiar de año nuevo, la que promete verse muy concurrida dado el éxito que todos los años viene obteniendo y además por el interés con que es esperada por el elemento joven.
El director de la orquesta señor Real tiene escogido para esta velada un repertorio de los ballables más en boga.
Las condiciones que regirán serán las de costumbre.

MARITIMAS

Movimiento del puerto
Jueves 31
Entradas: Procedente de Barcelona la motonave «Ciudad de Barcelona», capitán don Francisco Nadal, con el correo, pasaje y carga.
Procedente de Tarragona el vapor «Atlante» con el correo, pasaje y carga, capitán don Jaime Gelpi.
Salidas: Para Mahón el vapor «Bellver» con el correo, pasaje y carga, capitán don Juan Molina.
Para Barcelona la motonave «Ciudad de Barcelona» con el correo, pasaje y carga, capitán señor Nadal.
Para Valencia el vapor «Delfín», capitán don José Palacio, con lastre.

Instalaciones Eléctricas

ajustadas al nuevo reglamento
CASA CABOT
Plaza Libertad, 6 y 9 (Borne)

RELIGIOSAS

Santos del día
La Circuncisión del Señor Divino Emanuel.—I. P.
Cuarenta Horas
Concluyen en la iglesia parroquia de la Concepción (Arrabal de Santa Catalina) que el Apostolado de la Oración, dedica al Sacratísimo Corazón de Jesús.
A las siete, Misa de Comunión general, después exposición.
A los diez, Tercia cantada y oficio solemne, predicando el mismo orador del Tríduo.
Por la tarde, actos de Coro, Rosario, sermón por el P. Bartolomé Bordoy, C. R., trisagio cantado, procesión, Tedeum y reserva del Santísimo.
Otras — Empiezan en la iglesia parroquia de Santa Cruz, a Cristo Rey, por varios difuntos y para solemnizar el LIX aniversario de la instalación en esta capital de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento.
Exposición a los seis, y a las diez Tercia y Misa mayor.
Por la tarde, a las seis y cuarto, Rosario, estación, sermón por don Antonio Sancho, Canónigo Magistral, Letanía de Todos los Santos y reserva de S. D. M.
Actos religiosos
En la Catedral, a las nueve y tres cuartos. Prima, Tercia, procesión claustral y Misa mayor solemne con sermón por don Antonio Sancho, Magistral.

sermón por don Antonio Sancho, Magistral.
En la parroquia de San Miguel, fiesta en honra de Nuestra Señora de la Salud, en memoria de la Reconquista de Mallorca.
A las diez, Tercia y Misa mayor con sermón por don José Font y Arbós, Notario Eclesiástico
En la iglesia del Convento de Religiosas de Santa María Magdalena se celebrará fiesta solemne que consagra al Santísimo Ege-Homo una devota persona en acción de gracias por un beneficio recibido.
A las diez, Misa mayor con sermón por don Pedro J. Gelabert, Pbr. Capellán del Convento.
En Montesión, solemne fiesta en honra del Santísimo Nombre de Jesús, titular de la Compañía de Jesús.
A las siete y media, Misa de Comunión general, durante la cual se cantarán escogidos motetes. La celebrará don Antonio Canals, Canónigo Arcipreste.
A las diez y media, misa solemne en la que oficiará don Jaime Homar, Pro-Vicario general de la Diócesis, y en la que prodirá el P. Fray Mateo Colom, O. S. A. Obispo de Huesca. Se cantará la misa a dos voces del Mtro. Ravanello.
A las seis y media, función solemne. Después del rezo de la estación, se cantará el Trisagio alternando con coro y pueblo, al que seguirá el sermón que predicará don Antonio Sancho, Canónigo Magistral. Se rezará una oración por la Compañía de Jesús, y después será la bendición solemne y reserva en la que oficiará el Dr. don José Miralles y Sbert, Arzobispo-Obispo de Mallorca.
Después de la reserva, se cantará la «Marcha de San Ignacio», y hecha conmemoración en el altar del Santo, fundador de la Compañía terminará la función con el canto del «Corazón Santo» de Insausti.
Estará expuesto todo el día Su Divina Majestad, y harán turnos de vela, sacerdotes, caballeros y señoras. En cada turno se rezará colectivamente una oración por la Compañía y las letanias del Sagrado Corazón.
En las Teresas, fiesta solemne en honor del Niño Jesús de Praga.
A las nueve misa rezada.
A las diez Misa cantada por la Rda Comunidad y sermón por el P. Fray Angel Maria Carmelita Descalzo.

Después de la misa cantada se celebrará otra misa rezada y se cantará un Tedeum en acción de gracias en honor al Niño Jesús por una devota persona.
Por la tarde, a las seis, empezará la solemne función con ejercicio al Niño Jesús de Praga con cánticos de Villancicos y Sibila.
En la iglesia del Convento de la Concepción, a las seis de la tarde, rezo del Santo Rosario, Estación, Ejercicio del Niño Jesús con cánticos de Villancicos canto de la Sibila, terminando con la Adoración del Niño Jesús, distribución entre los concurrentes de los Santos Patronos y repartición de los frutos, cocas y dulces de la Cueva de Belén, a los niños y niñas que hayan asistido.

Visita
A Nuestra Señora del Amor Hermoso en los SS. CC.
Aviso
Desde 1.º de Enero de 1932 la «MUTUALIDAD DE ACCIDENTES DE MALLORCA» se instalará en la calle 31 Diciembre núm. 6 (Carretera de Sóller).

Vinos «La Rioja Alta»
Famosos en todo el mundo
Calidades excelsas: Blanco, Sauternes.
Tintos Reserva 1904 y Cosecha 1890. Depósito para Cataluña y Baleares: F. García Ruano, Lauria, 100, Barcelona, Teléfono, 70044.

PLATOS
de piedra grandes
a 7'50 docena
La Feria de París
(Frente Diputación)

Lorenzo Villalonga
DIABETES
Huertos, 8 - 1.º
Señorita
con instrucción hablando francés correctamente, desea colocación en casa de comercio u hotel como cajera, dependienta etc.
Escribir a F. G. Apartado, 22, Palma

CODORNIU 1551 RAVENTÓS 1872
Uva seleccionada
La elaboración del vino para conseguir que se vuelva espumoso naturalmente, que aumente su transparencia y se refine su bouquet, es labor de muchos años. Pero esta labor se malogrará si las uvas que entran en nuestras grandes prensas rápidas no hubiesen sido seleccionadas cuidadosamente durante el periodo de cultivo de la vid y en la hora de la vendimia. La selección es el primer cuidado del que depende el éxito de todos los otros.
Sin la selección previa, no es posible elaborar un buen vino espumoso. Por esta razón, la Casa Codorniu, tradicionalmente, tiene especial cuidado en seleccionar las vides y todos los años, durante la vendimia, cuida minuciosamente de las uvas, separando los granos malos y los que carecen del grado necesario de madurez. El tiempo y la técnica trabajan luego en las cavas. Años más tarde, la calidad del vino paga todos los esfuerzos.

SERVICIO TELEGRAFICO

LA REPUBLICA ESPAÑOLA

Azaña en Sevilla

Sevilla 31.—Anoche llegó, de incógnito, el jefe del Gobierno, señor Azaña.

Cenó en el Hotel Inglaterra, dentro de su habitación. Solamente le visitó, brevemente, el gobernador.

Los esfuerzos que para intervenir realizaron los periodistas, resultaron inútiles.

Esta mañana, a las diez, ha recorrido la población, visitando algunos monumentos.

Se propone salir para Cádiz.

Ha sido nombrado gobernador de Barcelona don Juan Moles

Madrid 31 a las 22.—Se ha confirmado que el Gobierno ha acordado designar nuevo gobernador de Barcelona al exsenador y diputado republicano don Juan Moles.

Una nota de las Asociaciones obreras pertenecientes a la Compañía de Teléfonos

Madrid 31 a las 22.—Las Asociaciones obreras pertenecientes a la Compañía de Teléfonos han publicado una nota desmintiendo que por indicaciones del propio ministerio de Comunicaciones el Gobierno haya dejado sin efecto el contrato de trabajo aprobado por el tribunal mixto.

Combinación diplomática

Madrid 31 a las 22.—El ministerio de Estado prepara una combinación diplomática a base de la Subsecretaría del ministerio y de la embajada de Berlín.

Se nombrará subsecretario al consejero de la embajada de Roma señor Cárdenas, íntimo amigo de Zulueta.

Se aceptará la dimisión del embajador en Berlín don Américo Castro.

Se nombrará para sustituirle a una personalidad ajena al cuerpo diplomático.

Zulueta ha pedido a los embajadores de Portugal y Bélgica, señores Rocha y Albert, que continúen en sus cargos, a pesar de que dimitieron por ser amigos de Lerroux.

Rompen las relaciones con el gobernador

Toledo 31.—Se ha reunido el partido socialista, acordando romper las relaciones con el gobernador, que ha destituido a varios alcaldes socialistas.

Una nota de la Secretaría general de la Presidencia de la República

Madrid 31 a las 22.—En la Secretaría general de la Presidencia de la República facilitaron hoy la siguiente nota:

«Conforme a usos generalizados en la mayoría de países para los actos diplomáticos y de relación social con el jefe de Estado, mañana primero de año nuevo se colocará un álbum en la Secretaría general para que puedan firmar el cuerpo diplomático y elementos oficiales.

Al mismo tiempo se colocará otro para el público en el salón de la antigua Mayordomía.

Añade que la Secretaría se ve una vez más obligada, en vista de numerosas instancias y peticiones que diariamente recibe, a hacer público que sintiéndolo mucho no le es posible contestar como quisiera a cuantas solicitudes se le dirigen y se limita a enviarlas reglamentariamente sin apoyarlas ni anteponer influencia de ninguna clase a los correspondientes a ministerios para la debida tramitación por lo cual considera mucho más práctico que los interesados se dirijan directamente a los departamentos.»

El Sindicato ferroviario y el ministro de Obras públicas

Madrid 31 a las 22.—Reunióse con el ministro de Obras públicas el Comité ejecutivo del Sindicato ferroviario.

Hablaron dos horas del problema, cordialmente.

Lerroux

Madrid 31 a las 20.—El ministro de Estado señor Lerroux cumplimentó esta mañana al presidente de la República.

Asuntos de Obras Públicas

Madrid 31 a las 22.—Prieto ha firmado una orden anulando la convocatoria de las oposiciones a auxiliares del cuerpo técnico administrativo de Fomento.

En virtud de esta anulación cesan automáticamente todos los auxiliares interinos.

Prieto ha expuesto al señor Cárner y al interventor de Hacienda su propósito de que todos los gastos del ministerio de Obras públicas sean objeto de una constante, minuciosa y eficaz inspección por la intervención general; para estos efectos la intervención creará con carácter permanente delegaciones de amplias facultades, incluso fiscalizar los gastos, pues el ministro tiene el propósito de limitar la excesiva autonomía para que la inversión de fondos tienen ciertos organismos.

Con objeto de perfilar detalles de esta nueva organización, que tiende a subordinar dentro de límites prudentes la gestión administrativa de Obras públicas al control que en todos los gastos públicos corresponden a la intervención general, celebrarán una detenida conferencia el sábado el ministro de Hacienda, el de Obras públicas y el interventor.

Madrid 31 a las 22.—El ministro de Obras públicas ha dirigido un telegrama circular a la Jefatura de Obras públicas pidiendo una relación jurada de todos los ingresos que anualmente y durante los últimos cuatro años han obtenido el jefe y los ingenieros, afectos a dicha jefatura.

La relación deberá comprender el sueldo; indemnizaciones oficiales; indemnizaciones cobradas por los contratistas; las cobradas por remuneración de servicios a ferrocarril, obras de puertos, servicios particulares, servicios de Diputaciones, Ayuntamientos y empresas, etc.

Dicha relación deberá ser remitida antes del día 10 de enero y deberán señalar también las cantidades de los ingenieros del Estado y por tanto por ciento de utilidades.

Permiso denegado

Almería 31.—El comité de la huelga fracasada solicitó permiso al gobernador para celebrar una asamblea.

El gobernador se ha negado, hasta que se restablezca la normalidad.

En vista de que los tahoneros están dispuestos a entregar las tahonas, el alcalde y el gobernador organizan la fabricación y abastecimiento de pan.

La "Gaceta"

Madrid 31 a las 22.—La «Gaceta» publica un decreto de Agricultura nombrando inspector general de Servicios administrativos de la Dirección de Ganadería a don Baldomero Quintero.

Nombrando secretario de la Audiencia de Tetuán a don Juan Molina Pérez, que lo era de Málaga.

Una orden de Hacienda dictando reglas para restringir los gastos de los presupuestos durante los tres meses de prórroga.

El viaje de Azaña

Madrid 31 a las 22.—El viaje de Azaña se extenderá a otras capitales andaluzas diferentes de las anunciadas, incluso Jaén, con objeto de obtener información directa de la situación de los conflictos sociales y ponerse en contacto con diferentes autoridades.

El ministro de Marina y su viaje a Cádiz

Madrid 31 a las 22.—El ministro de Marina llegó esta mañana procedente de Cádiz.

Al recibir a los periodistas dijo que venía satisfechísimo, pues no conocía Cádiz.

Reconoce la excepcional importancia de aquella provincia en cuanto se relaciona con su departamento.

Habló de distintas instalaciones marítimas, tanto del Estado como de poderosas entidades industriales que radican en Cádiz y en San Fernando.

Habló de la gravedad de la crisis de trabajo que habrá de producirse pronto en esta provincia, si bien confía en que sus desvelos y los del Gobierno por buscarle solución tengan éxito.

Desde luego en los próximos presupuestos se ha suprimido el renglón de nuevas construcciones navales.

Por otra parte la nueva subsecretaría de Marina civil estimulará la construcción de buques mercantes y darán trabajo a los astilleros de El Ferrol, Cartagena y Cádiz.

Manifestaciones de Largo Caballero

Madrid 31 a las 20.—El ministro de Trabajo manifestó que había recibido a una comisión de la Cooperativa de casas baratas para planistas que fué a solicitar un préstamo.

Habló a continuación del conflicto planteado en la Sociedad Comercial de Hierros de Madrid.

Los obreros que pertenecen al Sindicato metalúrgico «El Baluarte» han declarado la huelga por no estar conformes con la fórmula adoptada por la empresa para conjurar la escasez de trabajo.

Alegan que el ministro ha llamado ya a una representación de patronos y obreros para buscar la solución.

El gobernador de Murcia le comunica que ha logrado poner de acuerdo

NOTICIAS DE ESPAÑA

Sánchez Rojas, ha fallecido

El cadáver será trasladado a Alba de Tormes

Salamanca 31.—A las once de la mañana falleció el escritor Sánchez Rojas a consecuencia de una pulmonía.

El cadáver será trasladado a Alba de Tormes.

Cuestiones obreras

Detalles de los sucesos de Almería

Cuenca 31.—En Almería se ha restablecido la calma.

Los desórdenes se produjeron por descontento de los obreros parados, excitados por las predicaciones de los elementos extremistas.

El Gobernador clausuró la Casa del Pueblo, siendo detenidos el presidente Estanislao Meana y el secretario Federico Sánchez.

Por orden de dicha autoridad se efectuó un registro en casa de Juan Sánchez, encontrándose armas, paquetes de dinamita y hojas comunistas.

En los sucesos murió Victoriano García, y resultaron gravemente heridos Patricio Muñoz y Eleuterio Sierno.

Un grupo de mujeres intentó asaltar la casa del alcalde Ricardo Martínez, y la Guardia civil lo impidió.

Parece que el origen de los sucesos fué el reparto de obreros para conjurar la crisis de trabajo.

El reparto se hizo en la Casa del Pueblo.

Al llegar el sábado, uno de los propietarios dijo a los obreros que les pagara quien les había mandado trabajar. Esto produjo excitación que fué aumentando por las predicaciones de un sujeto al que se conoce por el apodo «Flores», de filiación comunista, a quien excitó a los obreros a repartirse las tierras.

El diputado socialista por Cuenca,

do a patronos y obreros agrícolas de Totana.

Ministerio de Estado

Madrid 31 a las 22.—A las doce de la noche de hoy, según estaba anunciado, el ministro de Estado recibió a los periodistas, felicitándoles por año nuevo.

Se le preguntó acerca de la combinación diplomática de que habla un periódico de la mañana.

Dijo que todo cuanto se diga es prematuro, pues hay que tener en cuenta que algunos cargos son objeto de deliberación por el Consejo de ministros.

Lo único cierto es que el embajador de España en Berlín, Américo de Castro,—añadió—había retirado la dimisión que presentó siendo ministro Lerroux; desea reintegrarse a su patria.

Luis de Zulueta elogió la actuación del señor Castro, haciendo resaltar sus méritos, añadiendo que está identificado espiritualmente con él.

El ministro recibió varias visitas, entre ellas al encargado de negocios de Holanda, ministro de Venezuela y agregado militar de España en Roma, señor Sicardo.

Los beneficios del Banco de España

Madrid 31 a las 22.—Reunióse el Consejo del Banco de España para la liquidación y distribución de los beneficios del año; estos suman 30 millones más que los de 1930.

Revista de la escuadra española

En honor del Presidente de la República

Vigo 31.—El próximo mes de mayo se celebrará una revista de la escuadra española en honor del Presidente de la República.

Concurrirán buques de guerra de diversas naciones, por ser el primer homenaje de la marina española al jefe del Estado.

Aurelio Almagro, aconsejó a los obreros que tuvieran calma y sensatez, pues todo se arreglaría; pero no hicieron caso de estos consejos y violentamente obligaron al párroco a abandonar el pueblo, con la amenaza de que le incendiarían la casa, si no lo hacía,

Además, se declararon en huelga, no permitiendo la entrada ni salida del pueblo a ninguna persona.

Al llegar la Guardia civil mandada por el teniente del puesto de Saellices trataron los obreros de impedir que la fuerza entrara; tampoco en el pueblo y les hicieron frente.

La fuerza pública, al ver la actitud airada de los vecinos, que eran en gran cantidad, se replegó.

Esto envalentonó a los revoltosos que con bandera roja y dando vivas al comunismo se hicieron dueños del pueblo.

Después de grandes esfuerzos lograron los guardias llegar a la entrada del pueblo, sosteniendo un tiroteo con los vecinos.

Parece que desde la casa del propietario Torrijos se hizo nutrido fuego contra los guardias.

Al morir el obrero Victoriano cundió el pánico en el pueblo, dispersándose los revoltosos.

Entonces, la Guardia civil se hizo dueña de la situación.

La agresión a Barral

Diligencias de la policía

Madrid 31 a las 20.—La policía realizó esta madrugada diligencias, descubriendo a los autores del tiroteo a los guardias en el paseo de Yeserías.

También la policía realiza estrechas diligencias para descubrir a los autores de la agresión al escultor Barral.

La pista la siguen por la boina que abandonaron los agresores al huir en el mismo lugar del suceso y que cogió la familia de la víctima



Dña Francisca Mayol Garcias
DE VICENS

Ha fallecido después de recibidos los Auxilios Espirituales y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus afligidos esposo Don José Vicens, hijas Catalina, Carmen y Francisca, madre, hermanas, madre política, hermanos y hermanas políticos, sobrinos, primos y demás familia el participar a sus amistades tan sentida pérdida le ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se rezará a las cinco y media de la tarde de hoy en la parroquia Iglesia de San Nicolás, y en la casa mortuoria Conquistador, 32, 1.º, y seguidamente la conducción del cadáver, como también al funeral que se celebrará mañana sábado a las once en la misma parroquia.

Para lutos y géneros negros CASA MATONS

creyendo que era de alguno de los que le auxiliaron.

La huelga en Badajoz

Graves sucesos

Muertos y heridos

Badajoz 31.—La huelga en el capital se desarrolla pacíficamente.

A las dos de la tarde terminaron las 48 horas de paro, reanudando el trabajo los tipógrafos; pero los demás oficios continuaron en huelga.

Por publicarse pizarras tendenciosas en la Casa del Pueblo haciendo excitaciones a los obreros el gobernador prohibió todos los transparentes, incluso de la Prensa.

En los pueblos, en cambio, reina excitación.

Los sucesos en el pueblo de Feria se desarrollaron al intentar trabajar en un molino.

Dos parejas de la guardia civil intentaron que se respetara el trabajo y un numeroso grupo de huelguistas trataron de agredir a los guardias.

Estos dispararon, matando al obrero Manuel Flores, que en aquel momento salía de una peluquería sin mezclarse en los sucesos.

En el pueblo de Castilblanco los sucesos son de mayor gravedad.

Las noticias son escasas por no contestar el alcalde a los requerimientos del gobernador.

A las once de la mañana se congregaron en la plaza de Castilblanco 300 obreros huelguistas para intentar una manifestación.

Como la huelga es ilegal el cabo jefe del puesto de la guardia civil, con tres guardias, se acercaron, tratando de impedir que realizaran la manifestación, rogándoles se disolvieran.

Se entabló diálogo.

Se ignora si hubo antes agresión, pues los ánimos estaban escitadísimos.

Los obreros se lanzaron contra los guardias, a los que rodeaban, desarmándoles.

Uno pudo disparar el mauser, hiriendo gravísimamente a un huelguista.

Entonces el resto de los obreros mataron al cabo y a los tres guardias a tiros de escopeta y con los propios mausers.

De Badajoz salió un teniente coronel con numerosas fuerzas, logrando imponer orden y recogiendo los cadáveres del cabo y los tres guardias, deteniéndose a los principales interventores en los asesinatos.

Los sucesos produjeron gran emoción.

Manifestaciones del ministro de Gobernación

Madrid 31 a las 20.—El ministro de Gobernación manifestó que en el pueblo de Feria (Badajoz) hubo una colisión entre la guardia civil y un grupo de huelguistas a consecuencia de la cual resultaron dos guardias y dos paisanos heridos.

Se lamentó de que estos chizos no conducen a otra cosa que causar víctimas.

Como el citado pueblo carece estación telefónica ignoraba más talles de lo ocurrido.

El gobernador ha enviado un legado con objeto de abrir una formación del suceso.

Terminó manifestando que esperaba que la huelga en la provincia de Badajoz quedara pronto solucionada.

SUCESOS

Detención de los autores de un atraco

Segovia 31.—La Guardia civil una batida a los pueblos cercas deteniendo en Hontoria a ocho individuos, autores y cómplices del atraco a Justo Sacristán.

Caida mortal

Santander 31.—En Tamargo, el Gregorio López Crespo iba en bicicleta y se le paró.

Al arrancar el vehículo Grego se cayó, sufriendo tan graves lesiones, quedó muerto en el acto.

Un juez en peligro

Toledo 31.—En Villarubia de S. tiago, cuando el juez se hallaba el casino penetraron en este el concejal Bernardino García y varios convectos y le insultaron, zandándole.

Luego el juez se defendió y agredieron, arrojándole a la calle donde se hallaba un numeroso grupo de vecinos, que intentaron charle.

El juez requirió la presencia de Benemérita, que dió varias cartapas para libertar al juez de las iras blicas.

Maleantes detenidos

Madrid 31 a las 22.—La policía detenido a dos individuos llamados Matías Moreno y Manuel Vázquez que ocupaban un auto que se teó con la benemérita en el paseo de Yeserías.

Mata

a su padre...

... luego a sus hermanas, Ramón y Manuela...

... después a su sobrina, la que pretendía...

... y finalmente se suicida, después de prender fuego a la casa

Oviedo 31.—En el pueblo de M. bra, Ramón Suárez, que regresó América, pretendía a su sobrina vna, pero la familia se oponía.

Anoche cerró las puertas, sacó revolver y mató a tiros a su padre Manuel Suárez, a sus hermanas Ramón y Manuela, a su cuñado E. ban Grasa y sobrina que pretendía Silvina, de 18 años.

Otra sobrina, de 14, llamada María, quedó grave.

Después prendió fuego a la casa quemando el ganado.

Luego se encerró en el sótano suicidándose de un tiro a la cabeza.

El Juzgado recogió los cinco cadáveres.

RIALTO

Muy pronto

JEANETTE MACDONALD

la célebre protagonista de EL DESFILE DEL AMOR en

UN PAR DE PIJAMAS!!

¡¡ Dos grandes estrenos FOX!!

UN YANKI EN LA CORTE DEL REY ARTURO

Graciosa comedia en español por dobles

Adaptación cinematográfica de la novela del gran humorista MARK TWAIN

NOTICIAS DE CATALUÑA

TRAGICO INCENDIO
CINCO OBREROS MUERTOS Y VARIOS HERIDOS
LA CATASTROFE ESTUVO A PUNTO DE SER MAS GRAVE

LA DIMISION DE ANGUERA DE SOJO

Ha causado sorpresa el nombramiento de nuevo gobernador

Barcelona 31 a las 24.—Hasta esta madrugada no ha quedado extinguido el gran incendio declarado ayer tarde en la fábrica de alquitrán de Badalona «Badrinas y Compañía».

El gran incremento tomado se debió a haber ardiendo dos tanques de esencia de alquitrán, siendo por fin coronados por el éxito los esfuerzos de los bomberos para evitar que se propagara a otro mayor de naftol cuya explosión hubiera causado un día de gran luto en Badalona, pues hubieran ardiendo las casas y fábricas inmediatas.

Durante la noche se personaron en el lugar de los sucesos las autoridades de Badalona y Barcelona.

Además de varios heridos, hay que lamentar tres muertos en la Clínica Mutua de Seguros, donde fueron trasladados heridos.

Falleció Manuel Reixac, que era el encargado de la fábrica.

Entre los escombros han sido hallados los cadáveres de los obreros Pedro Alcaraz, de 26 años y Salvador Nicolau Juliá, de 60 años.

Entierro de las víctimas

Badalona 31.—El entierro de las víctimas del incendio de ayer en la fábrica de alquitrán constituyó una manifestación de duelo, asistiendo las autoridades y más de 5.000 personas.

De tres a cinco ha cerrado el comercio para que los obreros pudiesen sumarse a la manifestación de duelo.

Subvención al Circulo Artístico

Barcelona 31 a las 24.—Se ha concedido al Circulo Artístico una subvención de 3.000 pesetas para clases de dibujo natural con sesiones mañana y tarde a las siete horas, de modelo y organización de concursos con premios en metálico y pensiones a jóvenes artistas.

Asesinato y robo en San Baudilio de Llobregat

San Baudilio de Llobregat 31.—Hallándose ausente de su casa Jacinto Bargullo fué asesinada su esposa Maria América, echándose a faltar 3.000 pesetas.

Como presunto autor ha sido detenido un carpintero apellidado Sagristá, cuyas señas coinciden con las dadas por unas vecinas que vieron entrar a un individuo que bajaba de un taxi.

En su poder se han hallado 3.000 pesetas.

El teléfono en Tarrasa

Tarrasa 31.—Se ha efectuado la inauguración del servicio telefónico automático y nuevo edificio de la Telefónica, construido expreso en la plaza de la República.

Asistieron las autoridades locales y de Barcelona.

Asamblea muy movida de la Generalidad

Barcelona 31 a las 24.—Esta noche la Generalidad ha celebrado asamblea que ha sido muy movida, siendo aprobada la prórroga de los presupuestos por tres meses y celebrar asamblea extraordinaria el 16 de enero para tratar de toda la actuación del Gobierno de la Generalidad de Cataluña.

«Julietta, hija única»

Barcelona 31 a las 24.—En el teatro Novedades se estrenó anoche la comedia en tres actos «Julietta, hija única», de José Folch y Torres.

La prensa señala defectos y cualidades de la obra, reconociendo, de todos modos, que Folch siempre tiene su público en el teatro catalán.

La carrera ciclista de seis días en Bélgica

Cañardo se ha visto obligado a abandonar

Barcelona 31 a las 24.—Noticias

de Bruselas de la carrera ciclista de seis días:

Cañardo vió obligado a abandonar por una caída en que se causó leves lesiones en la cabeza.

La cuestión Anguera de Sojo-Izquierda Catalana

Causa gran sorpresa el nombramiento de nuevo gobernador

Barcelona 31 a las 24.—Cuando parecía que Anguera de Sojo había cedido a requerimientos del Gobierno y pruebas de simpatía de gran parte de la población para que desistiera de la dimisión del cargo de gobernador de la provincia, se ha sabido, causando gran sorpresa, el nombramiento del exdiputado don Juan Moles para sustituirle.

Parece que a ello no es ajena la actitud de la Izquierda Catalana, cuyos representantes, en sesión consistorial de anoche, hicieron patente su disconformidad con la actuación de Anguera de Sojo.

Intervinieron concejales de las derechas y radicales en defensa de la actitud del gobernador; pero parece que se había hecho cuestión política cerrada y por mayoría se aprobó una proposición que involucra un voto de censura, llegando algunos concejales para congraciarse con Maciá a dirigir verdaderas invectivas contra el señor Anguera.

Quién es don Juan Moles

Barcelona 31 a las 24.—El nuevo gobernador señor Moles fué diputado por Lérida en tiempos de la solidaridad y aunque de abolengo catalanista ha estado tantos años al lado de la política activa que parece que su actuación podría ser imparcial.

Desde luego la Izquierda Catalana ha manifestado que ve con buenos ojos su nombramiento.

Esta noche sale para conferenciar con el ministro de Gobernación el señor Moles para Madrid, habiéndose reservado hasta entonces hacer declaraciones en ninguno sentido.

BALEARES MALLORCA

Subvención a la Normal
Barcelona 31 a las 24.—Concédense mil pesetas de subvención a esa Escuela Normal para necesidades de educación cultural.

BOLSA COTIZACIONES MADRID

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like Deuda Interior, Amortizable, Emisión 1900, etc.

Lámparas MAZDA
José Badia Bros. Peregril 12 Fideos 17-21
Teléfono 2035 PALMA

El Día publica diariamente 8 páginas

LA PROTECTORA
Viernes 1.º de Enero de 1932
A las 9 y media de la noche
Gran Velada Familiar
Para celebrar la entrada de año nuevo Amenizada por la orquestina Mah-Jong

CINE BORN - Hoy
¡EL TRIUNFO DE LA PANTALLA PARLANTE!

MARIA-LADRON DE GUEVARA supera en el cine la creación que le dió fama en el teatro.
Véala usted en la película que no olvidará nunca.
Con MARIA LADRON DE GUEVARA - JOSE CRUSCA - Rafael Rivelles - Juan Martínez Pla - Carmen Rodríguez



LA MUJER X
Película Metro-Goldwyn-Mayer
Totalmente Hablada en ESPAÑOL

Revista de Prensa

Cataluña y la Esquerra

De La Voz:
«El señor Anguera de Sojo, gobernador civil de Barcelona, insiste en dimitir, pese a la ratificación de confianza acordada por el Gobierno en su Consejo último. Considera que le es imposible cumplir su misión, por que tiene enfrente, y produciéndose con declarada hostilidad, a la Esquerra, que es hoy la fuerza política más importante de Cataluña, poseedora de las mayorías en el Ayuntamiento, la Diputación y la Generalidad.»

guadé, Gassol, Xiráu y demás jefes y sotajes de la Esquerra Y en vano clama la ciudad, y en vano los mismos obreros comienzan a reaccionar contra la tiranía de la Federación Anarquista. Un «entrefilet» de «Solidaridad Obrera», según contaron «La Vanguardia» y «La Publicitat», es bastante para que el Poder civil se rinda y para que todo se humille, ceda y se desvanezca y sólo quede sobre las ruinas de la legalidad el escombros lamentable de unas protestas estériles.»

La subordinación de las Obras públicas a los recursos de la Hacienda

De «El Sol»:
«Las declaraciones que anteaayer publicamos del ministro de Obras públicas, don Indalecio Prieto, han causado en general excelente impresión habiendo contribuido con ellas en gran medida el señor Prieto a fortalecer las corrientes de optimismo que empiezan a reanimar la vida financiera española. Aunque parezca paradójica la afirmación, puede decirse que ahora inicia el señor Prieto su mejor faena de ministro de Hacienda; porque su actitud en el magno problema que ha planteado representa actualmente el sentido de la responsabilidad de la Hacienda pública española, y es a ésta a la que fundamentalmente ha de beneficiar.»

Es casi ocioso que consignemos nuestra conformidad con las ideas expuestas en esta sazón por el ministro de Obras públicas, porque en lo esencial coinciden con las que venimos defendiendo en estas columnas, y en algún aspecto importante es literal la coincidencia. Llamamos la atención del personal ferroviario, desde el primer momento, acerca de los términos enojosos en que presentaba su pleito, puesto que siendo los ferroviarios los obreros menos mal retribuidos y con mayor seguridad en la nación, pretendían obligar a un Estado en precario a que les mejorase sus haberes con cargo al resto de la población. Sostuvimos siempre la material imposibilidad de pretender siquiera nivelar la Hacienda sin producir crueles cortes en las gastos de Obras públicas, e hicimos observar la dolorosa pero inevitable forzosidad de que el interés regional fuese en estos casos sa-

crificado en aras del interés general del país. Y también defendimos las obras hidráulicas como las de más inmediata y positiva utilidad dentro de las construcciones emprendidas.

Pero esas maneras de pensar, que no son sino lógicas emanaciones del buen sentido patriótico, en labios de un ministro del ramo, y expuestas rotundamente, se convierten en serias promesas de realidades. La primera cuestión y de más próximos efectos—la del personal ferroviario—puede considerarse en plan de resolución por las palabras del ministro. Y es de alabar sin reservas la entereza con que un jefe socialista de la significación del señor Prieto hace frente a la acometida de la organización sindical más fuerte de su partido, por defender el interés general. Por ese lado no parece, pues que un nuevo gasto de varias decenas de millones de pesetas vaya a agravar la situación de la Hacienda. Que es por donde hay que empezar.

Y vamos a la parte segunda. Hemos manifestado con terca insistencia que juzgamos condición necesaria y previa del salvamento financiero del Estado el restablecimiento del crédito y la reanudación de las actividades productoras nacionales, como garantía de que no siga cediendo la recaudación de los vigentes tributos ni tenga que forzar destructivamente el Fisco a una «economía maltrecha. La presencia del Sr. Carner en el ministerio de Hacienda y el tono en que se vienen produciendo desde la última crisis los elementos gobernantes — y ahora mismo uno de sus más resonantes portavoces—hace esperar que en cercano plazo podrá cumplirse dicha condición, por lo menos en la indispensable medida. Partiendo de esa base ya podrá hablarse de nivelar la Hacienda. Y nivelar la Hacienda es hacer desaparecer un déficit de 600 a 700 millones de pesetas, de los cuales más de 400 son gastos extraordinarios de Obras públicas, y en especial de ferrocarriles.

Hay que cercenar los gastos de construcción de ferrocarriles. En este respecto, el criterio del señor Prieto es terminante: «Que no se gaste en apertura de nuevas líneas ni una peseta más.» El ministro cree que gran parte, si no todos los nuevos ferrocarriles que se están construyendo, serían una carga para el Estado, una vez construidos. De ahí tiene que salir, por tanto, la principal reducción

de gastos. Claro que no se pueden suprimir integralmente los 400 millones de pesetas, porque una parte de ellos hay que destinaria a imprescindibles mejoras en las actuales redes. Pero eso hace justamente más obligado el radicalismo en el trato a las nuevas construcciones. De otro modo no se llevará a la Hacienda alivio importante.»

El problema ferroviario

Las declaraciones del señor Prieto siguen siendo el tema de los comentarios periodísticos. Dice «Ahor»: «Lo más saliente y lo más determinante de las declaraciones es lo que se refiere al problema ferroviario, o, más concretamente, a las peticiones de mejora de los agentes ferroviarios. Cargado con la responsabilidad del Gobierno, el señor Prieto ha visto el problema tal como se ha expuesto en estas columnas y como tiene que verlo toda persona que lo considere desapasionadamente. Desde el momento en que la difícil situación por que atraviesan las Compañías ferroviarias excluye la posibilidad de que sean ellas las que hayan de pagar las mejoras, éstas tendrían que ser de cuenta del Estado, y la situación del Tesoro no permite que se imponga tal sacrificio. Por otra parte, es indiscutible que la asistencia del Estado ha de ir preferentemente a los obreros parados, y no a los que perciben una remuneración segura, no muy cuantiosa acaso, pero tampoco inferior a la media de los sueldos y salarios de las demás ramas.»

«La Epoca» declara:

«El señor Prieto es un militante socialista y, a pesar de ello, dice claramente en el problema de los sueldos de los ferroviarios que ni puede arrojarse carga nueva sobre el Estado, ni se puede tampoco sacrificar la Hacienda al mejoramiento de obreros con colocación fija, cuando hay aglomeración de parados involuntarios. Las afirmaciones responden a una gran verdad, son reflejo de una consideración objetiva y desapasionada del problema, pero nos hacemos cargo de lo que el señor Prieto sacrifica para proclamarlo a la luz del día y elogiamos su gallarda y patriótica actitud.»

«Heraldo de Madrid»

«Heraldo de Madrid», que mantiene la campaña de nacionalización, comenta las palabras del ministro: «Y nada, ni una palabra de la na-

cionalización de los ferrocarriles, aunque, si nuestra memoria nos es fiel, figura entre los postulados de la Unión General de Trabajadores. «Sin entrar en el examen de la conveniencia o inconveniencia de la nacionalización de los ferrocarriles españoles—dice el ministro—, tema que no se puede abordar de modo impremeditado ni es para expuesto en una veintena de palabras, yo digo con toda lealtad, desde luego sin ninguna acritud, porque se trata de camaradas a quienes debo todo respeto, que no puede emplazarse a un Gobierno en término tan perentorio —quince días—para una cuestión de cuya complejidad no se puede dar idea a través de una intervú periodística.» Ha tenido buen cuidado el ministro de no exteriorizar su pensamiento sobre la nacionalización de los ferrocarriles...

Pero el Sindicato Nacional Ferroviario lo único que pide es una declaración sobre el sentir del Gobierno en orden a la nacionalización, para saber a qué atenerse en lo futuro.

Y mala cosa es que los obreros del carril, que la opinión pública, adviertan estas reservas mentales en el ministro de Obras Públicas, socialista y societario militante, ante el problema de la nacionalización de los ferrocarriles.»

«El Liberal» alude también a la cuestión en un artículo donde sostiene la necesidad de realizar un extenso plan de obras públicas:

«En lo que a ferrocarriles se refiere, está fuera de duda que las últimas declaraciones del nuevo ministro de Obras Públicas han determinado el alza considerable de esos valores. De esos y de algunos otros que sueñan con llevarse como auxilio a las industrias correspondientes los millones reclamados por las compañías ferroviarias para poder atender a mejorar los sueldos de los ferroviarios.

Es que la Bolsa es esencialmente «capitalista». Cuando se anuncian reformas sociales lesivas para el «capital», la Bolsa baja. Cuando se desiste de esas reformas y se acusa un cambio de orientación en la política del Gobierno, la Bolsa sube. Hacer subir o bajar la Bolsa no es, pues, obra de romanos. Cualquier Gobierno, cualquier ministro, puede distraerse con ese divertido juego, cuanto quiera, sin haber estudiado ni en Salamanca ni en Oxford.

Bien está, repetimos, que suba la Bolsa; pero urge hacer algo más que declaraciones para que no vuelva a bajar, y ello es, sin duda, desarrollar un vasto plan de obras hidráulicas, multiplicadoras de la riqueza, y una intervención a fondo en los centros fabriles para que las grandes fábricas no se acostumbren a tener al erario público como paño de lágrimas.»

ESTUFAS DE CALIDAD

con 20% más de calorías que el modelo anterior, en igualdad de precio, consumo y dimensiones



¡VERDADERAMENTE MARAVILLOSO! ¡No tiene ningún inconveniente! SIN FUEGO, SIN HUMO, SIN PELIGRO

Procedimiento científico operado a baja temperatura por la acción catalítica del platino. Patentes: 96.544 y 105.878

Funciona sin interrupción con sólo añadirle 1 litro de bencina cada 12 horas. Consumo: 5 céntimos hora.

UNICO DEPOSITO AUTORIZADO PARA LA VENTA EN MALLORCA

Establecimientos ANDRÉS BUADE Cestos, 15 - 17 - P. Cort, 23 - 2

NOTA: El adquirir una Estufa Isotermis de otra procedencia puede dar lugar a complicaciones para el comprador.

Piano 110 duro En muy buen estado, vendo. Obispo Maura, 151.

MERCANTILES

MERCADO DE BARCELONA

Información especial para EL DIA

El sostenimiento en el mercado triguero se va acentuando cada día más, impidiendo un mejoramiento de precios, que, de no ser esa circunstancia, se habría producido ya, seguramente. El decaimiento en el negocio es sensible, debido a las pocas operaciones realizadas y a la escasa importancia de estas.

La sostenida alza en que se mantienen los cambios influye notablemente en el mercado de cafés, cuyos precios van aumentando de día en día, si bien para el consumo podemos señalar la misma cotización que la semana pasada.

El mercado de aceite de oliva se presenta del todo desanimado. La marcada preferencia por el aceite andaluz y lo abundante de aquella cosecha pueden considerarse las causas principales de esta falta de vida en nuestros mercados regionales, en los cuales no se ajusta más que en el artículo de nueva cosecha.

Poco podemos añadir a lo que venimos diciendo sobre el mercado vinícola de nuestra plaza. La escasez de demanda es bien notoria, así como el sostenimiento de los precios. No creemos que varíe la situación de este negocio mientras no lleguen al mercado los vinos de nueva cosecha.

ACEITES

De oliva. Corriente bueno tasado a 186'95; superior a 195'65; clase fina a 000'00; idem idem extra, a 000'00.

De orujo: Color verde 1.ª de 100'00 a 104'35; amarillo primera de 117'80 a 121'75; idem segunda de 000'00 a 000'00; Fermentado de 00'00 a 00'00.

De coco: Blanco, a 135; Cochín a 155; Palma a 201.

De linaza Crudo a 150; Cocido a 148; incoloro a 180.

AJOS

En ristre, Cappana a 42 ptas. la docena.

ALCOHOLES

Rectificados de industria de 96 a 97 grados, a 239 id. de vino de 96 a 97 grados, a 236; id. residuos vinicos, de 96 a 97 grados, a 250; Desnaturalizados 88 a 97 grados, a 141; aguardientes de caña de 75 grados de 200 a 205.

ALFALFA

Primera a 7'50; segunda a 6. Todo ptas. los 40 kilos.

ALGARROBAS

Vinaroz a 27'38; rojas viejas a 26'19; idem nuevas a 25; Mallorca a 26'87; Ibiza a 26'87; Tarragona a 28'25; Chipre a 28'50. Todo ptas. los 100 kilos.

HABICHUELAS

Comarca nuevas de 90 a 92; Valencia Pinet de 90 a 92; Monquillina de 88 a 92; Tranquillón de 86 a 88; Mallorca de 84 a 88; Castilla corrientes de 000'00 a 000'00; Cacorrosas 000 a 000; id. extranjeras a 00; perlas Galicia de 00 a 00; Medianas de 00 a 00; Castilla superiores de 000 a 000.

Todo pesetas los 100 kilos.

METALES

Cobre en planchas a 3'80; latón en planchas a 3'80; zinc en planchas a 1'05; plomo en lingotes a 0'99; aluminio en planchas a 6'90.

Preciosos. Platino a 13.500; oro fino a 8.200; oro 22 kilates a 7.750; oro 18 kilates a 6.820; plata fina barra a 140; nitrato de plata a 100; oro paladiado a 10.200; ormiol (oro blanco) a 8.200.

Todo ptas. el kilo.

TRIGOS

Candeal Castilla de 46'00 a 48'00; Mancha Candeal a 00'00; Aragón de 47'00 a 48'00; Navarra de 47'00 a 48'50; Extremadura de 00'00 a 00'00; Lérida de 50'00 a 00'00; Comarca a 50'50 Argel de 00'00 a 00'00.

Todo pesetas los 100 kilos.

VINOS

(Precios facilitados por la Asociación de Exportadores y Almacenistas de vinos).

Panadés blanco a 2'05; rosado y tinto a 2'15; Campo de Tarragona blanco a 2'15; tinto a 0'00; Conca de Barberá blanco a 2'05; Priorato tinto a 2'60; Villanueva y Geltrú tinto a 2'25; Igualada, blanco a 2'15; tinto a 2'10; Martorell blanco a 2'05; tinto 0'00; Mancha blanco a 2'25; tinto a 0'00; Mistela blanca a 3'00; Mistela tinto a 3'20; Moscatel a 3'50.

Todo pesetas por grado y hectólitro, mercancía puesta en punto de producción.

Precios facilitados por la «Asociación de Almacenistas y Exportadores de Vinos, de Barcelona. Barcelona, Diciembre 1931.

Andraitx

El tiempo

Durante unos días hemos sufrido los efectos de la primera ola de frío, y decimos la primera, porque el telégrafo ya nos anuncia una segunda en marcha. No obstante, debido a la situación de nuestro valle, que hace de éste un pueblo cálido y almerdrero, ha repercutido con menos fuerza que en otros lugares de la isla.

Ha llovido también, una agüita fina, suave y continuada, excelente por lo que se refiere a las sementeras, de efectos menos durables para el arbolado, y de consecuencias nulas para nuestras fuentes y cisternas.

Pavos y turrones

Se han vendido, como todos los

Remate Asombroso

Chocolate y Ensaimada

Hasta Dia de Reyes

Como saludo año nuevo y recuerdo final liquidación de

'LA HAYA,

Desde mañana por cada compra superior a seis pesetas

LA HAYA

Sindicato, 41

años, grandes cantidades de dulces y turrones, en nuestras confiterías.

Hemos de observar, sin embargo, que cada año se expende mayor cantidad del turrón jijona, en nuestra villa, y sobre todo, se va generando mucho el consumo de pavos.

Los turrones de buena clase se han pagado al precio de tres pesetas y tres veinticinco la libra, y los pavos al de seis y siete reales la tercia.

Nochebuena

El jueves se celebró la clásica No-

chebuena.

Con este motivo nuestro templo se vió concurrirísimo en la solemnidad de las maitines, y sobre todo en la Misa de gallo.

Los cafés y casinos políticos se vieron también llenos de público, y en algunas se celebró la diada con alguna expansión gastronómica, si bien en nuestra villa, siempre tal clase de fiestas son bastante sobrias.

No ocurrieron incidentes.

El día, que fué soleado y espléndido, se encapotó por la tarde, aunque luego de una llovizna volvió a des-

pejarse desde antes del anoche-

Espárragos Muerza

Marca "LA CARRETILLA"

Nosotros hemos dotado al mercado español de una calidad que es la admiración de los productores mundiales

No deben pedirse solamente espárragos

Debe pedirse Espárragos Muerza, que es la máxima selección

Al comprar, fijese en nuestra marca "LA CARRETILLA"

Cine Moderno

HOY a las 3

EN UNA PENSION LA DAMA ATREVIDA

por Margot Landa

hablada y cantada en español por Luana Alcañiz y Ramón Pereda

COMICA

Pronto: EL TRIO DE LA BENZINA (sonora) por LI Ian Harvey

Lunes: LA CARTA (hablada en español) por Carmen Larrabeiti

FOLLETÓN DE «EL DIA» 58

La Resurrección de los Dioses

POR

DEMETRIO MEREJKOWSKY

orte, vestían de luto riguroso, sentadas junto a la chimenea, en íntimo coloquio.

—¿Cómo se encuentra Vuestra Excelencia?—se apresuró a preguntar Cecilia, «el crepúsculo de la mañana», no era, sin embargo, no era menos bella con su cutis pálido, sus cabellos rojos encendidos y sus ojos, llenos de voluptuosidad, verdosos y transparentes como las aguas de los lagos.

Ludovico gozaba de excelente salud; pero como durante los últimos tiempos había dado en la flor de quejarse continuamente de achaques imaginarios, lanzó un hondo suspiro, compuso su rostro con una expresión de dolor y repuso:

—Ya podéis suponer, amiga mía, cuál ha de ser el estado de mi salud. Sólo pienso en preparar mi sepulcro junto al de mi paloma.

—No, no, Excelencia—exclamó vivamente Cecilia—no habléis así. ¡Si madonna Beatriz pudiera oír! Toda tribulación nos es enviada por Dios y debemos sobrelevarla con resignación y paciencia.

—Claramente—asintió el Moro—y no seré yo el que me lamente de las pruebas a que Dios me somete. Sé perfectamente que el Señor no nos abandona y que se ha dicho: «Bienaventurados los que lloran, porque ellos serán consolados.»

Y diciendo esto estrechó con efusión las manos de sus amantes y levantó los ojos al Cielo.

—Que Dios os recompense, ama-

das mías, por no haber abandonado al pobre viudo.

Luego, después de haberse pasado repetidas veces el pañuelo por los ojos, sacó del bolsillo dos documentos.

Era el primero la donación de su espléndida residencia denominada «Villa Sforzesca» al convento de Santa María de las Gracias.

—Pero, Excelencia—exclamó, sorprendida, la condesa Bergamini—si no me engaño, tenéis en mucha estima esa posesión.

—Ya no tengo en estima ninguna cosa terrena—repuso el duque, sonriendo tristemente.—Además, señora, ¿es precisa tanta tierra para un hombre?

Viendo al duque tan obstinado en hablar de la muerte, Cecilia le puso su rosada mano en la boca, con aire de dulce reprensión, y en seguida preguntó vivamente:

—Y ese otro documento, ¿qué es?

El rostro del duque se serenó al oír estas palabras, y en sus labios apareció la sonrisa satisfecha y maliciosa de otros tiempos.

Desenrolló el pergamino y leyó lentamente la extensa lista de tierras de labor, prados, bosques de caza, pesquerías y casas de que hacía donación a Lucrecia Crivelli y a su hijo Juan Pablo.

Entre otras, se contaba en aquella lista la villa de Cusnago, tan famosa por su abundante pesquería, residencia favorita de la difunta Beatriz. Terminaba el documento con las sigilosas palabras, que el duque pronunció con voz trémula:

«En el vínculo raro y grato del amor, ésta mujer nos ha demostrado tan completa devoción, tan nobles sentimientos, que a menudo hemos encontrado a su lado indecible consuelo en medio de los cuidados y pesares que nos agobian.»

Cecilia aplaudió entusiasmada, y echando los brazos al cuello de su amiga, exclamó con los ojos

húmedos por lágrimas de maternal ternura:

—¿Ya ves, hermana, cuánta razón tenía yo para decirte que posees un corazón de orol. Ahora mi sobrinito Pablo es el heredero más rico de todo Milán.

—¿Qué día es hoy?—preguntó el Moro.

—El veintiocho de diciembre—contestó Cecilia.

Aquel mismo día y a igual hora, un año antes, llegó de improviso Beatriz al palacio de Crivelli y estuvo a punto de sorprender al duque escondido en un armario ropero.

Ludovico paseó su mirada por el aposento; nada había sido cambiado: como entonces, el elegante saloncillo estaba bien iluminado y el viento mugía entrando con lúgubre silbido por el cañón de la chimenea; como entonces, crepitaba la llama viva y los amorcillos jugaban con los instrumentos de la pasión del Señor; como entonces, sobre la mesa redonda cubierta con verde tapete, veíanse un jarro con Balnea aponetana, papeles de música y un laúd. Y a través de las puertas abiertas del dormitorio y del tocador entreveíase el armario que ofreció seguro refugio al duque contra la cólera de su esposa engañada. ¡Oh, qué no hubiera dado Ludovico en aquel instante por oír el violento golpe dado en la puerta de la calle, por ver entrar a la sirvienta espantada exclamando: «¡Madonna Beatriz!»

Como hubiera deseado estar aún acurrucado entre los vestidos de su amante, dentro del ropero, temblando como un ladrón sorprendido en flagrante delito y oír de lejos la voz amenazadora de su querida niña! Mas ¡ay! todo aquello había pasado inexorablemente para no volver...

E inclinando la cabeza sobre el pecho, sintió correr por sus mejillas lágrimas ardientes de dolor profundo.

—¡Oh, Dios mío, otra vez llorando—exclamó Cecilia, y dirigiéndose

a su amiga, añadió:—¡Vamos, acrícialo, abrazalo, dile alguna palabra de consuelo! ¿No te avergüenzas de ser tan dura y esquiva con él?

Y lentamente empujaba a su rival para echarla en brazos del duque.

Lucrecia, a quien desde hacía tiempo repugnaba y causaba náuseas aquella amistad poco natural, como quien aspira perfumes demasiado penetrantes, hizo un movimiento para huir; pero en seguida bajó la cabeza, vivamente ruborizada, y tomando una mano del Moro, que le sonreía a través de sus lágrimas, se la llevó al corazón.

Cecilia, entretanto, había tomado de la mesa el laúd, y en la misma actitud que doce años antes hablaba retratado Leonardo bajo la figura de Safo, cantó los versos de Petrarca a la muerte de Laura:

Levommi il mio pensiero in parte
Quella ch'io cerco e non ritrovo in te
Ivi fra lor che'l terzo cerchio serra,
La rividi piú bella a meno altera.
Per man mi prése, e disse: in quest
[ta spera
Sarai ancor meco, s'el desir non erra:
l'son colel che ti dié tanta guerra,
E compie'mia giornata innanzi se-
[ra (1).

Hondamente conmovido, el duque se enjugó las lágrimas, y con los brazos extendidos como ante una visión que se disipase en la niebla, con voz entrecortada por los sollozos, repitió varias veces el último verso:

E compie'mia giornata innanzi sera.

(1) Elevóme el pensamiento al lugar donde estaba aquella que en vano busco en la tierra, y allí, entre los que el tercer círculo encierra, la vi más bella y menos alta. Me tomé de la mano y me dijo: En esta espera también estarás conmigo, si el deseo no yerra; yo soy aquella que tanto te hizo sufrir y que cumplió su jornada antes que llegase la tarde.

con los instrumentos de la pasión del Señor, los clavos, la lanza, los azotes, y la corona de espinas, y al rojizo reflejo de la llama parecían contemplar al Moro y a Lucrecia, cambiando entre sí miradas maliciosas y cuchicheando en voz muy quedada; diríase que bajo los pámpanos alegres de Baco, sus mejillas rosadas y molletudas iban a reventar de risa.

De la sala contigua llegaban los sonidos del laúd y el canto lánguido de la condesa Cecilia:

Ivi fra lor che il terzo cherchio serra,
La rividi piú bella e meno altera.

Y escuchando la canción de Petrarca, cual himno de un nuevo amor celestial, los pequeños dioses de la antigüedad no cesaban de reír.

II

LOS DOS SIMILES

(1498-1499)

Los sentidos son Terrenales; la razón está fuera de aquéllos cuando contempla.

LEONARDO DE VINCI

Cielo por encima — cielo por debajo.

Fábula smaraglina

—¿Veis? En este mapa, al occidente de la isla Tapobrane, en el Océano indico, hay una nota: «Las sirenas, prodigio marino.» Pues bien, me dice Cristóbal Colón que, llegado a este punto, le causó profunda sorpresa no hallar las sirenas. ¿Sonreís? ¿Por qué?

—¡No hagáis caso! Seguid, Guido; ya os escucho.

—Sé, maese Leonardo, que vos no creéis en la existencia de las sirenas. ¿Qué diríais, pues, de los isquiópagos, que a la sombra de las alas de sus propios pies se resguardan del sol como bajo una sombrilla? ¿Y de los pigmeos, los cuales

MILITARES

Liquidación el día **2, 4, 5 y 7** de Enero

PARA CUOTAS

Guerrera y Briche con polainas, lavable a medida	43 pesetas
Pantalón Gimnasia	18 “
Tabardo Paño a medida	39 “
Total	100 “

Para clases de tropa

Las prendas anteriores a iguales precios, con aumento del valor de los Galones.

Guerrera y Briche kaki, articulo Lanilla extra (incluidos los Galones)	85 Ptas.
Id. id. id. id. Estambre id. “ “	95 “
Id. id. id. id. Entretiempo id. “ “	100 “
Id. id. id. id. Gabardina id. “ “	110 “
Id. id. id. id. Granito id. “ “	110 “

Pantalón de estos cinco articulos, 25, 27, 29, 31 y 31 pesetas

Para Sres. Jefes y Oficiales

Iguales precios que para las clases, con aumento de 17 pesetas por estrella y Emblemas bordados.

Leguis color avellana a 15 pesetas.

Botas id. id. Marca “Segarra” 19.50 pesetas y con ellas regalamos un vale para 20 limpiezas gratis; este calzado no es liquidación, se vende todos los días en iguales condiciones.

CASA TERUEL

San Jaime, 19 al lado de la
Delegación de Hacienda

NOTICIAS DE TODO EL MUNDO

EL PROCESO CONTRA "LA MAFFIA"...

... HA DURADO DOS MESES Y MEDIO

OCHO ACUSADOS FALLECIERON DURANTE DICHO TIEMPO

LOS INSURRECTOS DE BIRMANIA

NUEVE HAN SIDO CONDENADOS A LA ÚLTIMA PENA...

... Y CATORCE A PENAS DE PRISIÓN PERPÉTUAS

La Conferencia de Reparaciones

(Información por t. s. h.)

Austria

La situación económica

Viena 30.—La situación monetaria en Austria ha llegado a ser precaria.

El gobierno y los centros financieros examinan ahora seriamente la conveniencia de pedir a la Liga de Naciones una moratoria para deudas al extranjero que vencerán el día 15 de enero próximo.

El ministro de finanzas saldrá para Ginebra en la primera semana de enero, para negociar la prórroga de los créditos concedidos por mediación del Banco Internacional, y la concesión de un crédito suplementario de 60 millones de chelines austríacos, necesarios para sostener la moneda.

Si las negociaciones fracasaran, sería inevitable que Austria siguiera el ejemplo de Hungría, declarando una moratoria de todos los pagos de traspagos.

La situación económica en Steyr

Viena 30.—La ciudad de Steyr, en Alta Austria, se ha visto obligada a suspender sus pagos, puesto que 53 por ciento de sus habitantes se encuentran sin trabajo, y reciben socorros con dicho motivo.

Como no hay más dinero, el Ayuntamiento decidió cerrar las escuelas y también la fábrica de electricidad, de modo que las calles están sin luz toda la noche.

Todo el Ayuntamiento dimitió, dejando a cargo de las autoridades provinciales el socorrer a la ciudad arruinada.

Finlandia

El referendun sobre la ley seca

Reisingsfors 30.—El primer día del referendun sobre la ley seca pasó con calma en toda Finlandia.

El tiempo de invierno extremadamente riguroso, con violentas tempestades de nieve, redujo considerablemente el número de votos emitidos, especialmente en los distritos rurales, donde solo votaron 16 por ciento de los electores.

En las ciudades votaron el 40 por ciento.

Aunque no se haya de conocer los resultados definitivos hasta que se haya clausurado la votación, el miércoles próximo, por la noche, se dice que solamente la cuarta parte de los votos emitidos hasta ahora están a favor de la ley seca.

Alemania

Supuesto pacto entre Polonia y los Soviets

Berlín 30.—Según los periódicos, es inminente la firma de un pacto de no agresión entre Polonia y los soviets.

Nuevo modelo de submarino

Berlín 30.—El ingeniero Hans Philipps inventó un modelo especial de submarino capaz de navegar hasta una profundidad de tres mil metros mediante la compensación de la presión del agua con la presión producida por la evaporación de aire líquido.

Comentarios de la prensa acerca de un suelto de "L'Echo de París"

Berlín 30.—La noticia publicada por el periódico "L'Echo de París", según la cual los gobiernos francés y británico acordaron en principio conceder a Alemania una moratoria de tres años, no causó mucho entusiasmo en la prensa alemana.

Los centros informados insisten en que el gobierno alemán no ve ninguna razón para dar una definición exacta de su actitud antes de recibir proposiciones concretas, que no se esperan antes de que se abra la Conferencia de Reparaciones.

Holanda

El Gobierno niega permiso al ex kaiser para ir a Alemania

La Haya 30.—El gobierno holandés rehusó conceder al ex kaiser Guillermo un salvo conducto para ir a Alemania a ver a su hermana Sofía, que está gravemente enferma y se encuentra en una clínica cerca de Frankfurt.

Varios otros periódicos llaman la atención sobre el artículo del periódico "Le Matin", de París, que declara que los resultados de las negociaciones en curso se deben aguardar antes de que se pueda averiguar lo que queda de pagos de Reparaciones.

Estadística del hitlerismo
Berlín 31.—El periódico "Hamburger Fremdenblatt" publica el mensaje dirigido a los miembros del partido nacional-socialista por Hitler, con motivo de año nuevo.

Dice que su movimiento va creciendo cada vez más y que el partido, que solamente contaba con 293.000 miembros el 14 de agosto de 1930, tiene hoy más de 800.000 miembros.

Las tropas de asalto constan de unos 300.000 hombres y el número de individuos favorables al movimiento excede de 15 millones.

Un llamamiento de von Hindenburg

Berlín 31.—El presidente von Hindenburg hará esta noche un llamamiento al pueblo alemán para que se una ante la adversidad.

El discurso que pronunciará a dicho efecto será transmitido por telefonía sin hilos.

Será la primera vez que el presidente hará uso de la radio para dirigir la palabra a la nación.

El discurso no durará más que unos cinco minutos.

Mañana von Hindenburg recibirá al cuerpo diplomático con el ceremonial acostumbrado.

Después los miembros del Gobierno presentarán al presidente las felicitaciones acostumbradas de Año Nuevo.

Canadá

Estadista fallecido

Ottawa 31.—Falleció sir Georges Eulas Foster, antiguo estadista canadiense que representó al Canadá en la Conferencia de la paz y en la primera asamblea de la Liga de Naciones.

Estados Unidos

Homenaje de Francia a la señora de Hoover

Washington 31.—El embajador de Francia, Claudel, entregó a la señora de Hoover regalos de parte del primer ministro francés, Laval.

China

Medios de proteger a China contra las invasiones extranjeras

Shanghai 31.—La Conferencia nacional encargada de estudiar los medios de proteger a China contra la agresión extranjera será convocada por el gobierno de Nankin para el próximo día 15 de febrero.

Es probable que todos los grupos y organizaciones políticas participen.

La Conferencia tratará de encontrar unas bases de acción común.

Bélgica

Las tarifas de aduanas

Bruselas 31.—Se firmó un acuerdo entre Bélgica y Holanda para el caso de que se establezcan nuevas tarifas de aduanas.

Holanda

El Gobierno niega permiso al ex kaiser para ir a Alemania

La Haya 30.—El gobierno holandés rehusó conceder al ex kaiser Guillermo un salvo conducto para ir a Alemania a ver a su hermana Sofía, que está gravemente enferma y se encuentra en una clínica cerca de Frankfurt.

Pensilvania

Atentado en Correos

Easion 31.—Unos desconocidos depositaron en la oficina de correos siete paquetes dirigidos respectivamente al cónsul de Italia en Nueva York, al cónsul de Italia en Pittsburg, y a algunos periódicos italianos y extranjeros.

Durante el examen de los paquetes, dos explotaron, matando a dos empleados de correos, hiriendo de gravedad a cuatro más, y ocasionando al mismo tiempo graves perjuicios materiales en el edificio.

Las autoridades ordenaron investigaciones severas; y se detuvo a varios individuos sospechosos.

Durante el examen de los demás paquetes en el parque de artillería, otro explotó también, hiriendo gravemente al ingeniero Waver.

El departamento de Estado comunicó oficialmente la noticia del atentado a la embajada de Italia en Washington.

Portugal

Aviadores italianos en Lisboa

Lisboa 31.—Se prevé para mañana la llegada del vapor Esperia, llevando a bordo al ministro Balbo, a los aviadores del vuelo trasatlántico y a los participantes en el crucero italiano, en honor de quienes varias asociaciones portuguesas y la colonia italiana están organizando manifestaciones de simpatía.

Conferencia de Reparaciones

Preparativos

Londres 31.—El gobierno británico tomó la iniciativa de concretar los preparativos para la próxima Conferencia de los gobiernos interesados en las Reparaciones.

El "Foreign Office" dió instrucciones a los agentes diplomáticos de Inglaterra en diez naciones europeas para que propongan a los gobiernos de dichas naciones pedir a Suiza la autorización de convocar la Conferencia en Lausanne, para el día 18 de enero.

La delegación británica todavía no ha sido nombrada oficialmente, pero se cree que los dos delegados principales serán el ministro de negocios extranjeros, Simon, y el de Hacienda, Chamberlain.

El embajador de los Estados Unidos, general Dawes, salió ayer directamente para Washington, para hablar con el presidente Hoover, referente a la Conferencia del Desarme, la cual habrá de aplazarse, tal vez algunos días, en razón del estado de salud del presidente de la misma, Henderson.

Von Hoesch, en París

Berlín 31.—El embajador de Alemania en París, von Hoesch, llegó a esta capital para recibir instrucciones referentes a los preparativos de la Conferencia de Reparaciones.

Despierta muchísimo interés la noticia publicada por los periódicos franceses, según la cual Francia estaría dispuesta a conceder a Alemania una moratoria de tres años.

La prensa nacionalista invita al Gobierno del Reich a interesarse en las negociaciones anglo-francesas,

para que Alemania no se encuentre ante el hecho consumado.

La Conferencia se celebrará en Lausanne

Atenas 31.—El Gobierno griego ha aceptado la proposición del gobierno británico de celebrar en Lausanne la próxima conferencia de Reparaciones.

El primer ministro Venizelos y el ministro de finanzas, M. Maris, representarán a Grecia en dicha conferencia.

Una conferencia de von Hoesch

Berlín 31.—Von Hoesch celebró conferencias con los miembros del Gobierno del Reich, relativo a la próxima Conferencia de Reparaciones.

La sesión de apertura se celebrará el día 18 de enero

Berlín 31.—El embajador de Gran Bretaña sir Horace Rumbold, hizo hoy una visita al ministerio de Negocios Extranjeros.

Fue informado por el secretario Gauss de la conformidad del Gobierno alemán con la proposición británica de celebrar la Conferencia de Reparaciones en Lausanne.

Es probable ahora que el Gobierno británico entre inmediatamente en comunicación con el Gobierno suizo y envíe después las invitaciones a las naciones interesadas.

La conferencia se abrirá el día 18 de enero próximo, pues se supone que las negociaciones todavía en curso en Berlín habrán concluido antes de dicha fecha.

Francia

Concurso de baile

Niza 30.—Continúa el concurso internacional de baile que empezó el día 28 del mes de noviembre último.

Solo quedan dos parejas de las 18 que principiaron.

Conferencia internacional para la unificación del derecho penal

París 31.—La conferencia internacional para la unificación del derecho penal celebró una asamblea general de clausura.

Aprobó los textos de las deliberaciones de varias comisiones, entre ellas las relativas al carácter facultativo de la extradición, excluyendo los delitos políticos, militares, fiscales y religiosos.

Los miembros de la conferencia fueron recibidos por el Presidente de la República.

La próxima conferencia intergubernamental

París 31.—El Consejo de ministros examinó la situación exterior, especialmente en lo que se refiere a la próxima conferencia intergubernamental.

El conflicto de Manchuria

El plan decisivo del Japón

Ginebra 31.—La delegación china depositó estos últimos días numerosas notas demostrando el plan decisivo del Japón, de conquistar Manchuria, hacia la cual afluyen continuamente cantidades enormes de material de guerra y tropas japonesas.

Según las últimas noticias, las tropas japonesas continúan su avance sistemático hacia Chin-Chou y ocuparon Pai-Chi-Pao y Keu-Pang-Tze.

Las tropas regulares chinas empezaron la evacuación de Chin-Chou, retirándose más allá de la Gran Muralla de modo que toda Manchuria se encuentra ahora prácticamente en poder del Japón.

Italia

El proceso contra "La Maffia"

Roma 30.—El proceso monstruo contra los miembros de la sociedad secreta "La Maffia" se terminó hoy en Palermo, con sentencias condenando a 141 acusados a 370 años de presidio, en total.

96 acusados fueron absueltos y 8 fallecieron durante los procedimientos, que duraron dos meses y medio.

¡Basta de escándalos!

Roma 31.—Los automovilistas italianos no podrán saludar como de costumbre el año nuevo con el ruido infernal de sus bocinas.

Mussolini acaba de decidir que los reglamentos de policía referentes a los ruidos innecesarios deberán ser observados estrictamente esta noche.

La decisión del "duce" se debe a que el año pasado se abusó tanto

Hermanos Alomar

Ex-Alumnos de los Hospitales de París

BLÉNORRAGIA

Cura radical mediante aparato de su invención

Sifilis y Enfermedades de la piel

CONSULTA: Particular de 10 mañana a 4 tarde. Económica para obreros de 6 a 8 noche. Jueves y Festivos de 8 a 12 mañana

Avenida de Alejandro Rosselló, 117 — Teléfono 357



REYES

La mayor ambición de grandes y chicos

Un Cine PATHE-KID

Un Cine PATHE-BABY

Un Cine PATHE-LUX

Solicite catálogos

De venta en los principales establecimientos de artículos fotográficos y similares, y en PATHÉ-BABY S. A. E. :: Rambla de Cataluña, 8 BARCELONA

de las bocinas que ello llegó a ser por momentos un verdadero suplicio.

Rusia

El censo de población

Moscu 31.—Según los resultados del último censo, la población de la capital es ahora de 2.800.000 habitantes.

India

Los insurrectos de Birmania...

... han sido condenados a muerte

Ranggon 31.—En el proceso contra los insurrectos de Birmania, nueve acusados más han sido condenados a muerte y catorce a cadena perpetua, hoy, por el Tribunal especial.

Rumania

Negociaciones para un pacto de no agresión con los Soviets

Bucarest 31.—El ministro de Negocios Extranjeros comunica que el gobierno está estudiando la posibilidad de un pacto de no agresión entre Rumania y los Soviets, sobre las mismas bases, como los pactos que proyecta con Polonia y Francia.

Inglaterra

Vuelo sin escala, Croydon-Ar- gel

Londres 31.—El aviador inglés Fielden, que efectuó anteayer martes el vuelo sin escala Croydon-Ar- gel, con aeroplano ordinario "Puss Moth" de turismo, con tres motores "Gipsy", salió ayer de Argel con destino a Egipto.

El mensaje de año nuevo del primer ministro

Londres 31.—El primer ministro, en su mensaje de año nuevo, declara que el que termina ha sido uno de crisis y de lucha áspera para evitar que la crisis tomara las proporciones de una catástrofe.

Añade que la gran mayoría del pueblo ha reconocido de una manera valiente y decidida las dificultades que se levantan ante la nación y han preparado sus energías para afrontarlas.

Todos deben esforzarse en mantener vivo este espíritu, hasta que hayan venido mejores tiempos.

El gobierno mira hacia el año nuevo con la determinación de obrar de tal modo que sea digno de la confianza que ha sido depositada en él.

Las negociaciones con Francia

Londres 31.—Es probable que las negociaciones franco-inglesas, en las que se llegó a un acuerdo general sobre las bases del relato del comité consultivo de Basilea, se reanuden en París la semana próxima.

El memorandum preparado por los peritos del Tesoro solo estará terminado a fines de esta semana y habrá de ser sometido a los miembros del gobierno.

Et proyectado vuelo del superdirigible "Akron"

Londres 31.—Los centros aeronáuticos de Gran Bretaña comentan con mucho interés la posibilidad de un próximo vuelo Nueva York-Inglaterra, con el superdirigible "Akron", dos veces mayor que el "Graf Zeppelin", capaz de cruzar cuatro veces el Océano sin tomar una nueva provisión de bencina.

En sus flancos, se pueden colocar siete aeroplanos.

Lo tripulan 11 oficiales y 38 tripulantes.

Frio

Newbury 31.—Las carreras han sido suspendidas indefinidamente, debido al frío.

Espectáculos

Principal

Compañía cómico-dramática.

Lirico

Compañía de zarzuela y revistas de Manuel Sufrañes.

Baleár

Función de circo.

Born

Desde las 3:15 función de cine: "La mujer X" y otras.

Moderno

Desde las 3 función de cine: "En una pensión", "La dama atrevida" y una cómica.

Oriental

Desde las 3 función de cine: "Soledad", "Última aventura de Mrs. Chaney" y una cómica.

Rialto

Desde las 3:30 función de cine: "Mamá" y otras.

Compraría

máquina de escribir, de ocasión. Informes: En El Día 202, 2.

Piano

Perfecto estado vendiendo muy barato. Calle Monterrey, 52, 1.º, 1.ª (Santa Catalina).

Se vende

una cama nueva, por ausentarse su dueño. Informes: Calle Buñola n.º 5 (junto estaciones).

Oficial barbero

Se necesita en la barbería calle de San Agustín.

Novios

Armario 3 cuerpos, cama matrimonio, tocador, 2 mesitas noche y 2 banquetas todo barnizado a muñeca. Ptas. 1.250. Muebles Casa Fuster, Brossa, 34 - 40.

IMPRENTA DE "EL DIA"